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Governo do DF inicia obras de 
expansão do metrô em Samambaia 
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Produto raro 
descoberto 
no Brasil
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Punhal Verde e 
Amarelo feriu a 
carne dos aliados
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A Companhia Porto Piauí recebeu, no Por-
to de Luís Correia, na ZPE-PI, representantes 
do Porto de Antuérpia (Port of Antwerp Bru-
ges International), da Bélgica. A visita, realiza-
da na última semana pelos consultores Wannes 
Vincent e Michiel Heleven, reforça a relação en-
tre o Piauí e o segundo maior porto da Europa. 

Nas mais de 500 páginas do documento, 
ex-ajudante de Ordens trata também dos 
certificados de vacina e da venda das joias. 
Cerca de R$ 500 mil teria sido repassado a 
Bolsonaro ao longo do tempo.

Os atos de vandalismo em 12 de de-
zembro de 2022 foram um ensaio do que 
houve na invasão dos três poderes. Naque-
le dia, Bolsonaro deu guarita a três pessoas 
que podiam ser presas.

Em novembro deste ano, Belém (PA) sediará 
a 30ª Conferência das Nações Unidas sobre Mu-
danças Climáticas, reunindo cerca de 40 mil par-
ticipantes. Além dos debates ambientais, turistas 
poderão explorar pontos icônicos da cidade, como 
o Ver-o-Peso, a Estação das Docas e o Mangal das 
Garças. A Basílica de Nazaré também atrai visitan-
tes, especialmente pelo tradicional Círio de Nazaré.

A Sudene, em parceria com a UFCG e ou-
tras instituições, lançou uma ação inédita para 
fortalecer o setor têxtil e de confecções da Pa-
raíba. A iniciativa oferece qualificação técnica 
gratuita a profissionais e empresários, visando 
modernizar processos produtivos e ampliar 
vendas com base na Indústria 4.0. O objetivo é 
impulsionar a competitividade do setor.

Porto do 
Piauí recebe 
consultores 
da Bélgica

Além do golpe, 
o que há na 
delação feita 
por Mauro Cid

Um detalhe 
conecta plano 
de golpe ao 8 
de janeiro

Belém se 
prepara para 
receber turistas 
na COP-30

Sudene 
fortalece setor 
têxtil na região 
da Paraíba
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A Capital Federal sedia, nesta quinta-fei-
ra (20), a reunião do Conselho Nacional de 
Secretários de Segurança Pública, que reúne 
gestores de todo o país. No encontro, serão 
discutidos temas como a PEC da Seguran-
ça Pública e a padronização de indicadores 
criminais. O evento ocorre na Residência 
Oficial de Águas Claras.

Brasília recebe 
secretários de 
segurança para 
reunião nacional
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Fernando Sette./Arquivo Ag Belém

Vista do deck do Mercado do Ver-o-Peso

Governo e oposição 
reagem à denúncia 
contra Bolsonaro
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Aliados do ex-presidente a consideram frágil; 
base governista diz que enfraquece anistia

PÁGINA 8

Educação orienta escolas sobre síndrome respiratória

O Governo do Distrito Federal 
anunciou que as cotas de emprego 
para as pessoas em situação de 
rua começaram a valer no Distrito 
Federal. A Portaria regulamenta que 
2% das vagas dos empregos em obras 

públicas serão destinadas à população 
de rua. As contratações estão sendo 
coordenadas pela  Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econômico, 
Trabalho e Renda e pela Secretaria de 
Desenvolvimento Social.

GDF cria empregos para moradores de rua
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Chico Buarque, Alcione, Leci Brandão e 
outros grandes nomes da MPB participam 
do tradicional show de verão da Estação 
Primeira nesta quinta no Vivo Rio

Mangueira recebe 
craques da MPB 

2 º  C A D E R N O

O consagrado artista visual Antonio 
Manuel lança ‘Incontornáveis’, livro 
que reúne em 208 páginas seus 
trabalhos mais recentes produzidos a 
partir da pandemia
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Ju Chalita Leo Aversa Marcos Hermes

Leci Brandão, Chico Buarque e Alcione entre os artistas que se apresentarão

‘Ainda Estou 
Aqui’ já faturou 
R$ 120 milhões 
desde a estreia

Romulo Fialdini/Divulgação
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: FRANÇA FICA EM ESTAGNAÇÃO POLÍTICA INTERNA E EXTERNA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 20 de fevereiro de 
1930 foram: Delegados da França 
na Conferência Naval resolvem sus-

pender as negociações até que seja 
resolvida a crise política interna no 
país. Presidente Doumergue inicia 
consultas para a formação de uma 

nova equipe ministerial francesa. 
Dizem que cresce em Porto Alegre 
um movimento contra a interven-
ção em Minas Gerais. 

HÁ 75 ANOS: GOVERNO NÃO NEGA INTERVENÇÃO EM ALAGOAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 20 de fevereiro 
de 1950 foram: Kuomintang pede 
a volta de Chian Kai Shek à pre-

sidência do partido. Eleições na 
Grã-Bretanha acontecem em abso-
luta tranquilidade. Onda de greves 
atinge o setor industrial da França. 

Dutra é contra o projeto de aumen-
to das pensões. Governo não nega 
intervenção em Alagoas, caso venha 
pedido pelo Judiciário. 

Bolsonaro sabia e concordou com o plano para matar Lula, diz 
Procuradoria Geral da República. Produto raro descoberto no Brasil

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-CID ACUSA FRONTAL-
MENTE BOLSONARO. Em 
delação, Cid acusa frontalmente 
Bolsonaro de buscar o golpe. ‘O 
então presidente sempre dava es-
peranças que algo fosse acontecer 
para convencer as Forças Armadas 
a concretizarem o golpe’, diz Cid. 
Por Robson Bonin. A denúncia 
apresentada por Paulo Gonet, 
terça-feira, contra Jair Bolsonaro e 
outros sete investigados por tenta-
tiva de golpe de Estado afi rma que 
Mauro Cid, em sua delação, “con-
fi rmou que Bolsonaro deliberada-
mente estimulava a expectativa da 
população, a fi m de provocar uma 
ação que justifi casse a intervenção 
das Forças Armadas”. Cid afi rma 
ainda que o desejo de ruptura 
institucional “foi um dos motivos 
pelos quais o então presidente Jair 
Bolsonaro não desmobilizou as 
pessoas que fi cavam na frente dos 
quartéis”. (...) (Radar-Veja)

2-BOLSONARO PODE 
PEGAR MAIS DE 43 ANOS 
DE PRISÃO por plano golpis-
ta após derrota nas eleições de 
2022. Por Rayssa Motta. (...) 
(O Estado de S. Paulo)

3-PLANO PARA MATAR 
LULA. Bolsonaro sabia e con-
cordou com o plano para matar 
Lula, diz PGR-Procuradoria Ge-
ral da República. Ao apresentar a 
denúncia contra o ex-presidente 
Jair Bolsonaro, o procurador-ge-
ral da República, Paulo Gonet, 
destacou que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) tinha conheci-
mento do plano para assassinar 
o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, o vice Geraldo Alckmin e 
o ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF). Trecho do documento, 

protocolado na noite de terça-fei-
ra (18/2), aponta que o plano foi 
“arquitetado e levado ao conheci-
mento do Presidente da Repúbli-
ca, que a ele anuiu, ao tempo em 
que era divulgado relatório em 
que o Ministério da Defesa se via 
na contingência de reconhecer a 
inexistência de detecção de frau-
de nas eleições”, diz trecho. “Os 
membros da organização crimi-
nosa estruturaram, no âmbito 
do Palácio do Planalto, plano de 
ataque às instituições, com vistas à 
derrocada do sistema de funciona-
mento dos Poderes e da ordem de-
mocrática, que recebeu o sinistro 
nome de ‘Punhal Verde Amarelo’. 
O plano foi arquitetado e levado 
ao conhecimento do presidente 
da República, que a ele anuiu, ao 
tempo em que era divulgado rela-
tório em que o Ministério da De-
fesa se via na contingência de reco-
nhecer a inexistência de detecção 
de fraude nas eleições”, ressaltou. 
(...) (Correio Braziliense)

4-O PESADELO DE FER-
NANDA MONTENEGRO. 
Após pesadelo com vizinho, Fer-
nanda Montenegro tem vitória 
na Justiça. Por Fábia Oliveira. 
Enquanto Fernanda Torres co-
leciona vitórias em premiações, 
sua mãe, Fernanda Montenegro, 
celebra outro tipo de conquista. 
Judicialmente, a veterana viu um 
imbróglio antigo com um vizi-
nho chegar ao fi m. Após mover 
processo, em 2022, contra Sandro 
Fernandes Chaim, uma decisão 
favorável à artista foi emitida em 
maio de 2024. O juiz do caso re-
solveu a questão de forma simpli-
fi cada depois de o réu fi car inerte. 
A atriz acionou a Justiça após o 
homem fazer obras em um apar-
tamento e causar inundações e 

vazamentos na casa da veterana, 
que, na época, estava alugada. 
Com base em laudos técnicos, o 
magistrado deu razão a Fernanda 
Montenegro, reconhecendo o de-
ver de Sandro de resolver os pro-
blemas que ele mesmo causou à 
vizinha e ao condomínio, material 
e economicamente. O juiz fi xou 
danos materiais totais em R$ 8,6 
mil, além de R$ 3 mil por danos 
morais a serem pagos para a atriz. 
Com a sentença, Chaim deverá 
desembolsar R$ 14,6 mil.  (...) 
(Metrópoles)

5-PRODUTO RARO DES-
COBERTO NO BRASIL pode 
tornar o país um dos mais ricos 
do mundo. Por Guilherme Cre-
maschi. O Brasil se destaca no 
cenário mundial por suas vastas 
reservas de terras raras, minerais 
fundamentais para o desenvolvi-
mento de tecnologias modernas. 
Com a terceira maior reserva 
global, o país está posicionado 
ao lado de gigantes como a Chi-
na e o Vietnã. Esses minerais são 
essenciais para a fabricação de 
diversos produtos tecnológicos, 
desde eletrônicos até equipamen-
tos de energia renovável. Embora 
a extração atual no Brasil seja li-
mitada, concentrando-se prin-
cipalmente na região de Buena, 
no Rio de Janeiro, o potencial de 
expansão é signifi cativo. Estudos 
em locais como Araxá e Poços de 
Caldas indicam que o país pode 
aumentar consideravelmente 
sua produção, tornando-se um 
competidor de peso no merca-
do internacional de terras raras. 
Os minerais de terras raras são 
altamente valorizados devido 
à sua aplicação em tecnologias 
avançadas. Produtos como ímãs 
de neodímio, usados em moto-

res elétricos e turbinas eólicas, 
são apenas um exemplo de sua 
importância. Qual é o Impacto 
Econômico dos Investimentos 
em Terras Raras?Projetos como 
o de Poços de Caldas, que prevê 
um investimento signifi cativo 
nos próximos anos, exemplifi cam 
o potencial econômico das terras 
raras no Brasil. Com a criação de 
milhares de empregos diretos e 
indiretos, esses projetos não ape-
nas impulsionam a economia lo-
cal, mas também fortalecem a po-
sição do Brasil no mercado global 
de minerais. Esses investimentos 
são fundamentais para diversifi -
car a economia brasileira, redu-
zindo a dependência de exporta-
ções tradicionais e abrindo novas 
oportunidades de crescimento 
sustentável. Como o Brasil Pode 
Aproveitar o Potencial das Terras 
Raras? O governo brasileiro, jun-
tamente com o setor privado, está 
focado em explorar o potencial 
das terras raras de forma sustentá-
vel. Isso inclui o desenvolvimento 
de tecnologias de mineração mais 
efi cientes e a implementação de 
políticas que incentivem a explo-
ração responsável desses recursos. 
Com uma abordagem estraté-
gica, o Brasil pode não apenas 
aumentar sua produção de terras 
raras, mas também se tornar um 
líder em práticas de mineração 
sustentável, alinhando-se com as 
demandas globais por responsa-
bilidade ambiental. (...) (C.B. Ra-
dar - Correio Braziliense)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Os condenados pela inten-
tona de 8 de Janeiro deveriam 
direcionar sua raiva não para o 
ministro Alexandre de Moraes 
e o Supremo Trinbunal Federal, 
mas para aqueles que os incenti-
vam a entrar nessa roubada.

Os dois mil investigados, os 
371 condenados e os  527 que 
fi zeram acordos para escapar da 
prisão foram bucha de canhão dos 
que tentaram derrubar a demo-
cracia, acabaram vítimas da opera-
ção Punhal Verde e Amarelo.

Basta que leiam a denúncia 
apresentada contra Jair Bolsona-
ro e seus aliados apresentada pelo 
procurador-geral da República, 
Paulo Gonet. Fica evidente que a 
cúpula do que a PGR chama de 
organização criminosa insistiu 
na fake news da fraude eleitoral 
para gerar comoção entre eleito-
res bolsonaristas e incentivá-los 
a fazer manifestações e o quebra-
-quebra golpistas.

O estilo didático de Gonet 
facilita a leitura. Esgotadas as 
possibilidades institucionais de 
questionamento da lisura do 

pleito, só havia um caminho dis-
ponível: gerar um caos no país 
que justifi casse a intervenção das 
Forças Armadas para botar or-
dem na casa e defenestrar o pre-
sidente Lula — mais do que isso, 
os caras pretendiam matá-lo.

Como, na época, escreveu 
para a mulher o tenente-coronel 
Mauro Cid, que, de faz-tudo de 
Bolsonaro passou a conta-tudo 
pra Polícia Federal:    “Se o EB 
(Exército Brasileiro) sair dos quar-
téis… é para aderir”. Quatro dias 
antes do 08/01, Cid, num diálogo 
com outro golpista, comentou, 
sobre a possibilidade de alguma 
coisa acontecer e se seria boa ou 
horrível: “Depende para quem. 
Para o Brasil é boa”, respondeu.

Para Gonet, a afi rmação do 
ex-ajudante de ordens de Bolso-
naro “confi rma que a organização 
criminosa tinha pleno controle 
sobre as manifestações antidemo-
cráticas espalhadas pelo país”. 

Vocês — que fi caram acam-
pados dias e dias, tomaram chuva, 
comeram churrasco frio, usaram 
banheiros químicos, tacaram pe-

dras e quebraram sedes dos pode-
res — foram enganados. Bolsona-
ro e sua trupe sabiam que as urnas 
eram seguras. Gonet ressalta que o 
discurso sobre fraude eleitoral co-
meçou a ser incentivado por Bol-
sonaro em julho de 2021, quando 
as pesquisas começaram a mostrar 
o favoritismo de Lula.

Numa live, o então presiden-
te tratou de levantar desconfi an-
ças em relação à urna eletrônica e 
aproveitou para colocar as Forças 
Armadas no jogo, como se mi-
litares fossem especialistas em 
eleições (logo eles, que cassaram 
o voto popular quando estavam 
no poder).

Ao lado de Bolsonaro estavam  
dois ministros: o general Augus-
to Heleno, chefe do Gabinete de 
Segurança Institucional, e o da 
Justiça, o delegado da Polícia Fe-
deral Anderson Torres. Este, na 
live, questionou a segurança das 
urnas, falou que não eram auditá-
veis. Ouvido pela PF, o ministro 
afi nou. Disse que “não foi possível 
depreender do material que teve 
acesso a existência de  fraude ou 

manipulação de voto”. Como es-
creveram Aldir Blanc e João Bos-
co, quando o pastor late forte, o 
bassê faz piu-piu.

Heleno, o ofi cial que deixou 
marcas dolorosas no Haiti ao 
comandar tropas da ONU — e 
que nunca perdoou Lula por ter 
sido retirado de lá — insistiu na 
mentira. Na agenda que ganhara 
da Caixa, tratou de esmiuçar os 
planos do vem pro golpe você 
também. Segundo ele, era preci-
so “estabelecer um discurso sobre 
urnas eletrônicas e votações”. 

Vocês que estão presos nesse 
calorão têm tempo para ler a de-
núncia e, talvez, discernimento 
para entender que caíram numa 
armadilha. Agora, seus verdadei-
ros algozes falam em anistia — 
no fundo, não pensam em vocês, 
mas nos chefes da tal organizaçao 
criminosa. Vocês sabiam o que es-
tavam fazendo quando partiram 
para o tudo ou nada, não escon-
diam seus propósitos golpistas, a 
tal da intervenção militar: só não 
sabiam que seus ídolos haviam 
apontado o punhal pra vocês.

Fernando Molica

Punhal Verde e Amarelo feriu a carne de aliados

Opinião do leitor

Amorosos

Gatos sabem amar. Cativam e têm dia come-

morado no mundo inteiro. Dão exemplo para 

seres humanos. Retribuem com amor quem 

cuida deles. Não se afastam dos donos mesmo 

quando estão fora de casa, ou viajando. Mos-

tram amor. Aliviam a solidão.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Uma potência 
perante ao planeta

Um sol para 
cada em Brasilia

EDITORIAL

Mesmo muitos brasileiros 
ainda defendendo que cida-
des turísticas de outros paí-
ses são destinos ideais para 
conhecer e não valorizando, 
da forma adequada, tudo o 
que o nosso país oferece, o 
próprio ‘mundo’ nos dá o va-
lor merecido. 

Ano após ano destinos 
turísticos do Brasil estão em 
rankings de diferentes clas-
sificações. Em uma breve 
passagem pelo site do Minis-
tério do Turismo nesta sema-
na, são mais três as listas que 
o país está presente. Quanta 
importância!

Temos, novamente, a sin-
gular praia de Ipanema entre 
as melhores de todo o planeta 
para se conhecer em 2025. Isso 
não é o que achamos, mas sim 
o que diz a premiação ‘Trave-
ler’s Choice’, do TripAdvisor. 
Além da carioca, a praia de 
Muro Alto, no Pernambuco, 
também aparece na lista dos 
25 destinos apontados. 

Vamos além... o município 
de Urubici, em Santa Cata-
rina, entrou na lista dos dez 
destinos mais acolhedores do 
mundo neste ano. A classifi -
cação foi no 13º Traveller Re-
view Award, uma premiação 
anual da Booking. O levanta-

mento levou em conta muni-
cípios de 200 países. 

Da região Sul do país, para 
o Sudeste. A exuberante Ilha-
bela, no litoral norte de São 
Paulo, também teve seu mere-
cido destaque recentemente. 
Um levantamento realizado 
pela plataforma de hospeda-
gem Airbnb reconheceu a ilha 
como um dos 10 destinos mais 
românticos do mundo. 

Está e sempre foi níti-
do, caro leitor. O Brasil é 
uma potência mundial que, 
muitas vezes, subestima seu 
próprio valor. Detentor da 
maior biodiversidade do pla-
neta, de um litoral com mais 
de sete mil quilômetros de 
praias paradisíacas e de uma 
cultura vibrante, nosso país 
é um dos maiores destinos 
turísticos do mundo em po-
tencial, mas ainda luta para 
transformar essa vocação em 
reconhecimento e impacto 
econômico proporcionais à 
sua grandeza.

De norte a sul, o Brasil 
oferece uma diversidade de 
cenários que poucos países 
conseguem reunir. O mundo 
quer conhecer o Brasil, mas 
para isso, o próprio brasileiro 
precisa se enxergar a potência 
que seu país detém.

O Distrito Federal está sentin-
do na pele os efeitos de um calor 
intenso, com temperaturas que 
podem chegar a 33ºC nos pró-
ximos dias, superando a média 
histórica de 27,2ºC para fevereiro. 
Embora o Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) não tenha 
emitido alerta para uma onda de 
calor durante esse período, o des-
conforto térmico e a baixa umi-
dade do ar já são realidade para os 
brasilienses. Esse cenário, explica-
do como resultado de uma massa 
de ar quente e seco sobre a região, 
serve como um alerta para os de-
safi os climáticos que enfrentamos.

A Organização Meteorológi-
ca Mundial (OMM) defi ne onda 
de calor como um período pro-
longado de temperaturas acima da 
média, impactando amplas áreas. 
Apesar de não se enquadrar nessa 
defi nição, o calor atual já traz in-
cômodos e riscos à saúde, especial-
mente para idosos, crianças e pes-
soas com doenças respiratórias. A 
umidade relativa do ar, que varia 

entre 20% e 90%, reforça a neces-
sidade de cuidados, como hidra-
tação constante e evitar exposição 
ao sol nos horários mais críticos.

Esse episódio de calor extre-
mo não é um fenômeno isolado. 
Ele refl ete tendências globais de 
mudanças climáticas, que exi-
gem ações urgentes e planejadas. 
Enquanto o poder público deve 
investir em políticas de adaptação 
e mitigação, como arborização 
urbana e campanhas de conscien-
tização, a população também pre-
cisa se adaptar, adotando práticas 
sustentáveis no dia a dia.

O calor em Brasília é um lem-
brete de que o futuro climático 
pode ser ainda mais desafi ador. 
Se não agirmos agora, os termô-
metros continuarão a subir, e os 
impactos serão cada vez mais 
severos. É hora de unir esforços 
para garantir um ambiente mais 
equilibrado e saudável para as 
próximas gerações. O planeta 
pede socorro, e não podemos ig-
norar esse chamado. 

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 
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  BARBAGLIO NO TSE - O 
Ministro do Tribunal Superior 
Eleitoral, André Mendonça, 
colocou em pauta nesta quinta-
-feira (10), às 10h, a votação do 
processo referente à candidatu-
ra do prefeito de Três Rios, Joa-
cir Barbaglio (Republicanos). 
A votação será levada ao ple-
nário após o ministro conce-
der efeito suspensivo, no dia 18 
de dezembro, para que Joa pu-
desse ser diplomado. A denún-
cia contra o prefeito foi reali-
zada pelo Ministério Público 
Eleitoral (MPE) devido a uma 
série de processos e irregulari-
dades apontadas pelo Tribunal 
de Contas do Estado do Rio 
de Janeiro (TCE-RJ), referen-
tes ao período em que Joa pre-
sidiu a Câmara Municipal de 
Três Rios.

  PIMENTA GOSTOU DOS 
JORNALISTAS - De volta à 
Câmara, o deputado Paulo Pi-
menta (PT-RS), parece ter gos-
tado do trato com jornalistas 
que teve como secretário de Co-
municação da Presidência. Na 
tarde desta quarta-feira (19), Pi-
menta visitou o Comitê de Im-
prensa para conversar com os re-
pórteres credenciados.

  ANGRA SEM ÁGUA - O 
prefeito de Angra dos Reis, 
Cláudio Ferreti, anunciou que 
o abastecimento de água será 
feito de forma intermitente em 
nada menos do que 16 bair-
ros. A medida, classificada por 
ele, como emergencial, come-
çou a valer nesta quarta-feira 
(19), com o Carnaval batendo 
às portas do município, um dos 
principais pontos turísticos da 
Costa Verde. Há muito tempo, 
os visitantes sofrem com falta 
de água, sempre que escolhem a 
cidade para passar feriado. Fer-
reti, braço direito do ex-prefei-
to Fernando Jordão há anos, 
não conseguiu pensar em nada 
para solucionar um problema 
tão grave. Agora, culpa o baixo 
volume de chuva e as altas tem-
peraturas.

  PÁTIO DE MANOBRAS - 
O prefeito e Barra Mansa, Luiz 
Furlani, do PL, marcou uma reu-
nião para sexta-feira, dia 21, com 
representantes do Dnit (Departa-
mento Nacional de Infraestrutu-
ra de Transportes) e da VLI, que 
opera o trecho ferroviário da re-
gião. Em pauta: as obras do tão 
sonhado pátio de manobras. Não 
há dúvida de que Furlani tem 
boas novidades sobre a constru-
ção. Ele teve reunião nesta quar-
ta-feira, dia 19, com o Ministro 
do Transporte em exercício Geor-
ge Santoro, para discutir sobre a 
ampliação da Via Dutra e a mo-
bilidade urbana do município. 
“Todas as demandas que levamos 
ao Ministério do Transporte fo-
ram acatadas pela equipe técnica 
diante da sua viabilidade. Agora é 
seguir trabalhando acompanhan-
do de perto”, adiantou.

  PROJETOS AMBIENTAIS 
DE PREVENÇÃO - O dire-
tor de Recuperação Ambiental 
do Inea, Raul Fanzeres, subiu a 
Serra das Araras, nesta quarta 
(19), rumo a Barra Mansa (RJ). 
Teve um encontro com o secre-
tário municipal de Meio Am-
biente, para discutir a amplia-
ção de projetos ambientais para 
toda a região. Um deles, claro, 
o “Limpa Rio Máquinas”. Só 
para se ter uma ideia, no mu-
nicípio, o programa benefi-
ciou áreas próximas ao Fórum 
Municipal, uma das mais mo-
vimentadas da cidade. Outro 
tema foi o projeto da barragem 
do Rio Barra Mansa, que leva o 
mesmo nome do município. A 
intenção é controlar as cheias e 
minimizar os impactos das en-
chentes que afetam, há déca-
das, famílias que moram nos 
bairros cortados pelo rio.

PINGA-FOGO

Fotos CM

Nova diretoria da OAB-RJ tomou posse na última terça-feira, no Theatro Municipal

Posse da 

nova diretoria 

da OAB-RJ

O � eatro Municipal foi palco de uma 
grande festa da advocacia do Rio de Janeiro, na 
noite da última terça-feira (18). A nova dire-
toria da OAB-RJ, eleita para o triênio 2025-
2027 tomou posse, diante de milhares de con-
vidados, entre eles autoridades da política e do 
poder judiciário. Emocionada durante o dis-
curso de posse, a presidente Ana Tereza Basilio 
é a primeira mulher a presidir a entidade em 
94 anos de história. Ela defendeu uma OAB-
-RJ apartidária e a favor da democracia.

“Não sou apenas eu, a advogada Ana, que 
assumo esse posto histórico. Ao meu lado está 
outra mulher, a Sylvia Drummond, como vice-
-presidente da nossa Seccional. Na Caarj, nossa 
Caixa de Assistência, mais uma dupla feminina, 
com Paula Vergueiro na presidência e Monica 
Alexandre na vice. Mulheres no poder, fi nal-
mente! Que assim seja em várias instituições, 
nos tribunais e, porque não, no Conselho Fede-
ral da OAB. Uma OAB verdadeiramente forte 
é uma OAB plural e representativa”.

“Quero reafi rmar nosso compromisso com 
uma OABRJ independente e atuante. A Ordem 
não se submete a partidos políticos. A Ordem é 
apartidária, a ordem não é nem direita nem es-
querda. O partido da OABRJ é a democracia. 
Nós vamos lutar pela democracia, pelos direitos 
fundamentais e principalmente pelas melhores 
condições de advogar para os nossos colegas”.

Basilio também comentou a reestruturação 
administrativa que tem liderado desde que foi 
eleita para o cargo. “A OAB-RJ é a nossa casa 
e precisa ser cada vez mais efi ciente, moderna e 
alinhada com as necessidades reais da advoca-
cia. Desde o primeiro dia de gestão, trabalho 
para honrar os compromissos assumidos duran-
te a campanha com nossos colegas. Iniciamos 
uma profunda e dolorosa reestruturação admi-
nistrativa, modernizando processos internos, 
aprimorando a transparência, implementando 
medidas que garantam maior efi ciência na ges-
tão de recursos da Ordem. Mudanças estrutu-
rais exigem desta diretoria coragem, determina-
ção e responsabilidade”.

Presidente que antecedeu Ana Tereza à fren-
te da OAB-RJ, Luciano Bandeira também foi 
muito aplaudido pelo público. “Ana Tereza é a 
primeira mulher em mais de 90 anos de OABRJ 
a sentar na cadeira da presidência. É um desafi o 
de todos os dias, que mostra que as advogadas, 
que as mulheres brasileiras podem estar onde elas 
desejam, por seus méritos próprios, pelo seu tra-
balho. Essa gestão representa esse sentimento de 
transformação da sociedade brasileira”, discursou.

Empossados
Além de Basilio, foram empossadas a vi-

ce-presidente Sylvia Drummond, o secretá-
rio-geral Rafael Borges, o secretário-adjunto 
Sérgio Antunes e o tesoureiro Fábio Nogueira. 
A posse também contemplou os representan-
tes da Seccional junto ao Conselho Federal da 
OAB e a diretoria da Caixa de Assistência da 
Advocacia, a Caarj, além dos presidentes das 
64 subseções espalhadas por todo o estado.

Autoridades presentes
Entre as autoridades presentes, estiveram 

Desembargador federal Guilherme Calmon, 
presidente do Tribunal Regional Federal da 
2ª Região; desembargador André Emílio Ri-
beiro, representando o Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro; ministro Alexandre 
Agra Belmonte, representando o Tribunal Su-
perior do Trabalho; Nicola Miccione, secretá-
rio-chefe da Casa Civil do Governo do Estado 
do Rio de Janeiro; e Carlo Caiado, presidente 
da Câmara de Vereadores do Rio.

Acompanharam a solenidade, ainda, os ex-
-presidentes e membros honorários vitalícios 
da Seccional Sergio Zveiter e Octavio Gomes; 
o corregedor-geral da Justiça Estadual, Cláudio 
Brandão de Oliveira; o defensor público-geral 
do Estado do Rio de Janeiro, Paulo Vinícius 
Cozzolino Abrahão; o presidente do Tribunal 
de Contas do Estado do Rio de Janeiro, Márcio 
Henrique Cruz Pacheco; o procurador-chefe 
do Ministério Público do Trabalho, Fábio Gou-
lart; o procurador-geral do Estado do Rio de 
Janeiro, Renan Miguel Saad; o desembargador, 
desembargador Ricardo Couto de Castro; e o 
desembargador José Luis Campos Xavier, re-
presentando o Tribunal Regional do Trabalho 
da 1ª Região (TRT1).

Compareceram, ainda, o presidente da Fir-
jan, Luiz Césio Caetano; o presidente da Asso-
ciação Brasileira de Advogados, Esdras Dantas; 
o coordenador nacional das caixas de assistên-
cia da advocacia (Concad), Rodrigo Nobrega 
Farias; a presidente da Seccional do Espírito 
Santo, Érica Santos; a secretária de Assistência 
Social do Município do Rio de Janeiro, deputa-
da Martha Rocha; além de inúmeros magistra-
dos, parlamentares, dirigentes do Sistema OAB 
e outras autoridades.

Rafael Borges, secretário-

geral da OAB-RJ, e a 

nova vice-presidente 

Sylvia Drummond

Os cumprimentos da secretária municipal 
de Assistência Social, Martha Rocha, à 
Ana Tereza

Paulo Parente, presidente da Comissão de Sociedade 

de Advogados da OAB-RJ, o ex-presidente da Seccio-

nal Sérgio Zveiter e Marcos Luiz Souza, procurador-

-geral da OAB-RJ

O advogado 
Eurico Teles, 
ex-conselheiro 
federal da OAB-RJ

Alexandre Bel-
monte, ministro 
do Superior Tribu-
nal do Trabalho

Marcus Vinicius 
Furtado Coêlho, que 
representou o Conse-
lho Federal da OAB

Paulo Vinicius 
Cozzolino Abrahão, 
defensor público-
geral do RJ

A nova presidente a Ordem, Ana Tereza, com 
o secretário da Casa Civil, Nicola Miccione 
e a esposa, Tatiana Binato

Ana Tereza e Luciano 
Bandeira, ex-presidente 
da OAB-RJ

Emoção durante o discurso da presidente Ana Tereza 
Basílio. A primeira mulher a presidir a entidade em 94 
anos de história

Ana Tereza defendeu uma 
OAB-RJ apartidária e 
democrática

Presidente e vice da OAB-RJ, 
Ana Tereza e Sylvia Drummond, 
com o des. Willian Douglas

Luciano Bandeira, ex-
presidente da OAB-RJ

André Emílio Ribeiro, 
desembargador 
que representou o 
presidente do TJRJ

A presidente Ana Tereza Basílio, 
ladeada pelo des. Guilherme Calmon 
(e), presidente do TRF2; e o presidente 
do TCE-RJ, Marcio Pacheco (d)

O tesoureiro da OAB-RJ, Fá-
bio Nogueira, e o secretário-
-adjunto Sérgio Antunes
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Denúncia contra Bolsonaro 
movimenta o Congresso
Oposição criticou a peça. Governo a considerou robusta

Por Gabriela Gallo

A denúncia do 
procurador-geral da 
República (PGR), 
Paulo Gonet, con-
tra o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) 
e outras 33 pessoas, 
protocolada na noi-
te desta terça-feira 
(18), gerou uma sé-
rie de repercussões. 
Eles foram indicia-
dos por tentativa de 
golpe de Estado, or-
ganização criminosa 
e “uma série de atos 
dolosos ordenados à 
abolição do Estado 
Democrático de Di-
reito e à deposição 
do governo legitima-
mente eleito”, confor-
me escreveu Gonet 
na sua denúncia, de 
272 páginas. O caso 
agora será analisado 
pela Primeira Turma 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF), que 
avaliará se há mate-
rial suficiente da ma-
terialidade e autoria 
dos crimes.

A expectativa é 
que o caso seja jul-
gado no plenário da 
Corte e o ministro 
relator siga sendo o 
ministro Alexandre 
de Moraes. Nesta 
quarta-feira (19), o 
Supremo intimou Jair 
Bolsonaro a apresentar sua 
defesa técnica em até 15 dias.

A denúncia repercutiu 
em todos os poderes. No 
Executivo, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), 
que já foi preso por acusa-
ções de corrupção mas de-
pois teve suas condenações 
derrubadas e conseguiu 
concorrer à terceira gestão, 
evitou comentar aberta-
mente sobre o caso. Durante 
um evento com o primeiro-
-ministro de Portugal, Luís 
Montenegro, no Palácio do 
Planalto, Lula disse que não 
comentará “um processo que 
está na Justiça”.

“Nesse país todas as pes-
soas têm direito à presunção 
de inocência. Se eles prova-
rem que não tentaram dar 
um golpe e se eles provarem 
que não tentaram matar o 
presidente, o vice-presidente 
e o presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral [TSE], 
eles ficarão livres e serão ci-
dadãos que poderão transi-
tar o Brasil inteiro”, afirmou. 
De acordo com as investiga-
ções da Polícia Federal (PF), 
dentro da trama da tentativa 
de golpe constava um plano 
para assassinar Lula, seu vice 
Geraldo Alckmin (PSB) e o 
então presidente do TSE, o 
ministro do Supremo Ale-
xandre de Moraes.

“[Mas] se na hora que o 
juiz for julgar, chegar à con-
clusão que eles são culpados, 
eles terão que pagar pelo 
erro que cometeram. Portan-
to, é apenas o indiciamento, 
o processo vai agora para a 
Suprema Corte e eles terão 
todo o direito de se defen-
derem. Não posso comentar 
mais nada do que isso”, fina-
lizou o presidente.

Delação
Já no poder Legislativo, 

parlamentares da oposição 
realizaram, na tarde desta 
quarta-feira (19), uma entre-
vista coletiva no Congresso 
Nacional sobre o processo 
contra Bolsonaro. Um dos 
principais argumentos usa-
dos por aliados do ex-pre-
sidente contra a denúncia é 
o fato de grande parte das 
acusações serem baseadas 
nas delações premiadas do 
ex-ajudante de ordens de 
Bolsonaro, o tenente-coro-
nel Mauro Cid.

O novo líder da Oposi-
ção na Câmara dos Deputa-
dos, deputado Zucco (PL-
-RS), classificou a denúncia 
de Gonet como uma “peça 
de ficção”.

“É uma denúncia enco-
mendada para gerar um re-
sultado que todos já conhe-
cem. Denúncia essa baseada 
em delações e presunções. 
Ao longo do processo, o de-
lator foi alterando e omitin-
do fatos, situação mais do 
que suficiente para anular as 
delações”, destacou Zucco.

Na mesma linha, a líder 
da minoria na Câmara, de-
putada Caroline De Toni 
(PL-SC), criticou a PGR ter 
usado como prova a delação 
de Mauro Cid, alegando que 
não há provas suficientes 
para sustentar a denúncia. 
“É uma prova frágil. Essa 
prova não vale, é uma nar-
rativa construída que tem 
endereço certo para tentar 
intimidar o ex-presidente 
Bolsonaro e a direita desse 
país”, acusou De Toni.

Moraes
O líder da oposição no 

Senado, senador Rogério 
Marinho (PL-RN) ainda cri-

ticou as chances do relator 
do caso ser o ministro Ale-
xandre de Moraes, já que o 
magistrado foi um dos alvos 
do plano e se coloca como 
“vítima do caso”. Ou seja, se-
ria parte do processo. Dessa 
forma, o senador reforçou 
que não há a plena certeza de 
que o caso será julgado com 
plena imparcialidade.

“Como que nós podemos 
acreditar na isenção [impar-
cialidade] de um ministro 
que preside esse inquérito e é 
o mesmo ministro que se co-
loca como inimigo e adver-
sário do principal acusado? 
E se coloca como a vítima de 
uma eventual trama. Cadê a 
imparcialidade da Justiça?”, 
questionou Marinho.

Em dezembro de 2024, a 
defesa de Bolsonaro encami-
nhou ao Supremo um recur-
so solicitando a retirada do 
ministro Alexandre de Mo-
raes da relatoria do inquérito 
da Polícia Federal (PF) que 
trata da tentativa de golpe de 
Estado em 2022. No recurso, 
que solicitava a troca de rela-
tor do caso, os advogados do 
ex-presidente argumentam 
que, o ministro da Suprema 
Corte teria virado parte in-
teressada no caso após ter 
acolhido medidas cautelares 
logo no início da investiga-
ção – o que, segundo a defesa 
de Bolsonaro, configuraria a 
situação de “impedimento”. 
Porém, o recurso foi negado 
pelos ministros em votação 
no plenário virtual da Corte.

Ao final da coletiva, os 
parlamentares convocaram 
a população e interessados 
para participarem do ato 
bolsonarista contra o pre-
sidente Lula, marcado para 
o dia 16 de março, em Co-
pacabana (RJ). Outro tema 

destacado pelos parlamenta-
res sobre o caso é o projeto 
de lei que concede anistia 
aos presos e réus envolvidos 
nos atos antidemocráticos 
contra a sede dos três pode-
res em 8 de janeiro de 2023.

Governistas
Horas depois da coletiva 

de parlamentares da oposi-
ção, no mesmo dia, parla-
mentares da base governista 
realizaram outra coletiva 
sobre o caso, desta vez favo-
rável à denúncia da PGR e 
contra a anistia.

Na coletiva, a líder da 
bancada do Psol na Câma-
ra, deputada Talíria Petrone 
(RJ), classificou que, com a 
denúncia de tentativa de gol-
pe, “a agenda da anistia passa 
a ser inaceitável”.

“Alguns dizem: ‘Mas 
nada aconteceu”. Foi uma 
tentativa, que está instalada 
no artigo 195 do Código 
Penal, o crime é de tentativa, 
porque depois que a tentati-
va de golpe se efetiva, não há 
o que fazer porque o golpe 
está dado. Portanto, tenta-
tiva de golpe é crime. Cada 
um, inclusive Jair Bolsonaro, 
precisa ser responsabiliza-
do”, destacou Petrone.

A deputada Jandira 
Feghali (PCdoB-RJ) ainda 
reiterou que “consciência 
democrática se fortalece res-
gatando memória”, não per-
doando crimes.

“A denúncia é muito ro-
busta”, considerou o líder 
do PT na Câmara, Lin-
dbergh Farias (RJ). “A im-
pressão que dá, ao ouvir os 
argumentos da oposição, é 
de que eles não leram o do-
cumento. Seus argumentos 
são frágeis e não terão chan-
ce de prevalecer”.

Lula Marques/Agência Brasil

 Oposição considerou denúncia frágil e sem provas
Lula Marques/Agência Brasil

 Para governo, enfraquecida a tese da anistia
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Segundo Gonet, uma “trama 
conspiratória armada”

Cid conecta arquitetura 
do golpe ao 8/01

Manifestantes Jantar

“Doideira”

Trama

Jurista e padre

Documentos

Portanto, depois que o 

pau quebrou na Asa Nor-

te de Brasília no primeiro 

ensaio do que houve no 8 

de janeiro, três manifes-

tantes, com medo de ser 

presos, jantaram com Bol-

sonaro no Alvorada, que é 

um aparelho de Estado. 

E pelo menos um deles 

voltou para seu hotel em 

um automóvel oficial do 
governo. Diz ainda Mauro 

Cid nesse trecho que eles, 

integrantes do canal Hi-

pócritas, entendiam que 

os “CACs” (sigla para Ca-

çadores, Atiradores e Co-

lecionadores de Armas) 

“apoiariam o ex-presiden-

te em uma tomada de de-

cisão, como uma tropa ci-

vil em caso de um golpe”. 

Se tal conversa houve, fica 
absolutamente cristalino 

o que Bolsonaro cogitava. 

Há um detalhe impor-

tante nas 852 páginas do 

documento que contém 

a delação do ex-ajudante 

de Ordens do ex-presi-

dente Jair Bolsonaro, o te-

nente-coronel Mauro Cid. 

O trecho ajuda a demolir 

o argumento que vem 

sendo usado por aliados 

de Bolsonaro de que as in-

vestigações não aponta-

riam uma conexão entre a 

arquitetura do golpe e as 

invasões e depredações 

dos prédios da República 

no 8 de janeiro de 2023. 

Ele na verdade se refere 

ao dia 12 de dezembro de 

2022, data da diplomação 

de Luiz Inácio Lula da Sil-

va como presidente elei-

to no Tribunal Superior 

Eleitoral (TSE). Nesse dia, 

houve uma primeira ten-

tativa de rebelião violenta. 

Tentou-se invadir a sede 

da Polícia Federal, auto-

móveis e outros veículos 

foram incendiados. 

Pois Cid afirma que Bol-
sonaro abrigou no Palácio 

da Alvorada três manifes-

tantes, para que não fos-

sem presos. Esse detalhe 

agride a ideia de um ato 

espontâneo, à revelia. E 

mostra o aparelho de Es-

tado usado para esconder 

pessoas que poderiam ter 

cometido crime. 

Segundo Cid, Bolsonaro 

estaria preocupado que 

os humoristas Bismark 

Fugazza e Paulo Souza e 

o blogueiro Oswaldo Eus-

táquio acabassem presos 

na quebradeira. Os três 

jantaram no Alvorada. E 

um carro da Presidência 

transportou Eustáquio do 

Alvorada até seu hotel. 

Mauro Cid divide os con-

selheiros de Bolsonaro 

em três grupos. Um mais 

legalista. Outro mediano, 

e finalmente o mais radi-
cal. O grupo mais mode-

rado, do qual faria parte o 

e o comandante do Exér-

cito, Freire Gomes, temia 

que Bolsonaro assinasse 

uma “doideira”.

São detalhes que vão 

construindo a trama. Para 

tentar reduzir a denúncia, 

a oposição vem afirman-

do que ela se baseia uni-

camente na delação de 

Mauro Cid, sem maiores 

provas. Não é bem assim. 

Nem tudo nas 852 pági-

nas são relatos de Cid. Ali, 

há vários documentos. 

Diz Mauro Cid que o as-

sessor internacional, Fe-

lipe Martins, levou a Bol-

sonaro um jurista e um 

padre para a discussão 

da tal minuta do golpe. 

As investigações depois 

identificaram que o jurista 
seria Amauri Feres Saad e 

o padre José Eduardo de 

Oliveira. 

Nas 272 páginas da sua 

denúncia, Gonet cita di-

versos documentos ob-

tidos após a delação de 

Cid. São conversas de 

whatsapp, as “minutas do 

golpe”, etc. Há toda uma 

construção descrita para 

a criação de ambiente po-

lítico que justificasse uma 
intervenção militar. 

Joedson Alves/Agência Brasil

 Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agênci

 Violência visava ambiente para intervenção

 No dia da diplomação de Lula, primeiros atos violentos

POR RUDOLFO LAGO
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Para além do golpe, o que 
há na delação de Mauro Cid

Por Karoline cavalcante

O procurador-geral da Re-
pública, Paulo Gonet, resolveu 
fatiar os casos que pesam contra 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
em mais de uma denúncia, para 
não misturar os temas. Além da 
acusação de ter comandado um 
grupo que tramou um golpe de 
Estado, Bolsonaro também está 
implicado por supostamente 
ter falsificado certificado de va-
cina contra a covid-19 e por ter 
vendido joias e outros bens que 
recebeu de outros países como 
chefe de Estado.

Os detalhes sobre a acusa-
ção do golpe, estão detalhados 
na denúncia de Gonet. Mas a 
delação feita pelo ex-ajudan-
te de Ordens de Bolsonaro, o 
tenente-coronel Mauro Cid, 
detalha também as outras duas 
acusações. O sigilo da delação 
de Mauro Cid foi levantado 
nesta quarta-feira (19) pelo 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de 
Moraes. O Correio da Manhã 
debruçou-se sobre as 582 pági-
nas do documento que contém 
a delação de Mauro Cid. E traz 
os detalhes sobre o que ele falou 
sobre os demais casos.

Vacina
Na colaboração, Cid deta-

lhou que, inicialmente, havia 
solicitado um cartão de vacina-
ção falsificado para sua própria 
família. Contudo, ao tomar co-
nhecimento do plano, o então 
presidente Jair Bolsonaro or-
denou que cartões falsificados 
também fossem feitos para ele e 
para sua filha, Laura Bolsonaro. 
A inserção dos dados no siste-
ma Conecte SUS, plataforma 
oficial do Ministério da Saúde, 
foi realizada com a ajuda de ter-
ceiros, como o capitão reforma-

do Ailton Barros. O depoente 
afirmou que, após a finalização 
do processo, imprimiu e entre-
gou pessoalmente os cartões a 
Bolsonaro.

Cid explicou que o objetivo 
era obter os cartões falsos para 
“uma necessidade qualquer”. En-
tre as justificativas apresentadas 
estava a exigência do certifica-
do para viagens internacionais, 
quando a vacinação era neces-
sária para a entrada em outros 
países, mas sem que, de fato, 
tivessem se vacinado. Após ser 
derrotado por Luiz Inácio Lula 
da Silva em 2022, Bolsonaro 
viajou para os Estados Unidos, 
onde passou três meses.

Posteriormente, o coronel 
do Exército, Marcelo Câmara, 
ex-assessor de Bolsonaro, to-
mou conhecimento da situa-
ção, rasgou os certificados e 
orientou Cid a desfazer os re-
gistros, o que foi feito.

Joias
Em outro trecho de sua 

delação à Polícia Federal (PF), 

Mauro Cid informou que Bol-
sonaro recebeu US$ 86 mil em 
dinheiro vivo (cerca de R$ 500 
mil na cotação atual) pela ven-
da de presentes recebidos de 
autoridades estrangeiras. O pa-
gamento ocorreu de forma par-
celada entre 2022 e 2023, e os 
itens negociados incluíam joias 
e relógios de luxo que faziam 
parte do acervo presidencial.

Cid detalhou que os pre-
sentes recebidos por Bolsonaro 
durante suas viagens oficiais 
eram primeiramente encami-
nhados à Ajudância de Ordens 
e, depois, ao Gabinete Adjunto 
de Documentação Histórica 
(GADH), órgão responsável 
pela destinação dos itens. O 
GADH decidia se os objetos 
seriam incorporados ao acervo 
público ou considerados como 
parte do acervo pessoal do ex-
-presidente. No caso das joias e 
relógios, o GADH determinou 
que esses itens seriam de pro-
priedade privada de Bolsonaro.

Entre os itens vendidos es-
tava um “kit de joias de ouro 

branco”, presenteado pela Ará-
bia Saudita em 2019. A venda 
gerou US$ 18 mil (R$ 102 
mil), quantia que foi entre-
gue diretamente a Bolsonaro 
“de forma a evitar que circu-
lasse no sistema bancário”. 
O restante do valor, US$ 68 
mil (R$ 388 mil), foi obtido 
com a venda de dois relógios 
de luxo, um da marca Rolex e 
outro Patek Philippe. Cid re-
velou que esses relógios foram 
negociados com uma loja na 
Filadélfia, nos Estados Unidos, 
e que o pagamento foi feito de 
forma fracionada, por meio de 
seu pai, o general Mauro César 
Lourena Cid.

As negociações ocorreram, 
inclusive, durante compromis-
sos oficiais. Um exemplo disso 
foi quando Bolsonaro parti-
cipou da abertura da Assem-
bleia-Geral da Organização 
das Nações Unidas (ONU) 
em setembro de 2022, em 
Nova Iorque, ocasião em que 
Lourena Cid entregou U$ 30 
mil (R$ 171 mil). 

Tenente-coronel falou também dos casos das joias e da vacina
Lula Marques/Agência Brasil

 Documento da delação de Cid tem mais de 500 páginas

Por Gabriela Gallo

Como já era previsto, nesta 
quarta-feira (19), 14 das 16 co-
missão permanentes do Senado 
Federal elegeram seus presi-
dentes e vice-presidentes. Sem 
grandes surpresas, os nomes 
confirmados foram definidos 
por consenso entre as lideran-
ças partidárias, respeitando o 
critério da proporcionalidade, 
ou seja, será considerado o ta-
manho de partidos e blocos. 
As comissões que ainda faltam 
definirem seus comandos são 
a Comissão de Comunicação 
e Direito Digital (CCDD) e a 
Comissão da Defesa da Demo-
cracia (CDD).

Seguindo as previsões, o se-
nador Otto Alencar (PSD-BA) 
presidirá a Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) no biê-
nio 2025-2026. Ainda não foi 
definido o vice-presidente. A 
CCJ é a comissão mais impor-
tante da Casa, já que ela analisa 
todos os projetos da Casa e vota 
a constitucionalidade deles. Ao 
assumir, o senador já designou o 
senador Eduardo Braga (MDB-
-AM) para a relatoria do segun-
do projeto de lei complemen-
tar que regulamenta a reforma 
tributária (PLP 108/2024). 
Braga foi o relator no Senado 
tanto da Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC) quanto 
do primeiro PLP (68/2024) 
que regulamenta a medida.

Já a Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) ficará sob 
o comando do senador Renan 

Calheiros (MDB-AL) nos 
próximos dois anos. Ao tomar 
posse como presidente, ele des-
tacou que priorizará a votação 
de matérias que promovam o 
controle dos gastos públicos. 
Dentre eles, controle dos sub-
sídios concedidos pela União 
à iniciativa privada e análise de 
supersalários. “Esta comissão 
tem uma oportunidade de con-
tribuir com aquilo que o gover-
no muitas vezes não teve con-
dições de encaminhar. Nunca 
se fez no Brasil uma racionali-
zação do gasto público. Acho 
que hoje, mais do que nunca, 
precisamos fazê-la”, destacou 
Calheiros.

 Após dois mandatos como 
vice-presidente da Frente Par-
lamentar da Agropecuária 
(FPA), o senador Zequinha 
Marinho (Podemos-PA) assu-
miu a presidência da Comis-
são da Agricultura e Reforma 
Agrária. “Vamos mostrar para 
todos que, muito além de ser 
um dos maiores exportado-
res de alimentos do mundo, o 
Brasil tem uma produção que 
segue em bases sustentáveis e 
que tem muito a colaborar com 
o compromisso de conter os 
avanços do clima”, defendeu o 
parlamentar.

A Comissão de Assuntos 
Sociais será presidida pelo se-

nador Marcelo Castro (MDB-
-PI); a de Relações Exteriores e 
Defesa Nacional por Nelsinho 
Trad (MS); a de Desenvolvi-
mento Regional pela senado-
ra Professora Dorinha Seabra 
(União-TO); a de Ciência e 
Tecnologia pelo senador Flávio 
Arns (PSB-PR); e a de Trans-
parência, Governança, Fiscali-
zação e Controle e Defesa do 
Consumidor pelo senador Dr. 
Hiran (PP-RR).

Oposição
No próximo biênio, os 

parlamentares da oposição 
também passarão a comandar 
comissões. Anteriormente, 
a oposição não fez parte da 
chapa vencedora na gestão 
anterior de Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) – na época Pache-
co disputou contra o senador 
Rogério Marinho (PL-RN), 
que foi derrotado.

Os senadores do PL, Flá-
vio Bolsonaro (RJ) e Marcos 
Rogério (RO) assumirão, res-
pectivamente, as comissões 
de Segurança Pública e de In-
fraestrutura. Inicialmente esta-
va previsto que o PL também 
assumiria a Comissão de Es-
porte, porém, quem assumiu a 
posição foi a senadora e ex-me-
dalhista olímpica Leila Barros 
(PDT-DF).

A ex-ministra da Mulher, da 
Família e dos Direitos Huma-
nos, senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF), assume o 
comando da Comissão de Di-
reitos Humanos. 

comissões do Senado Federal 
elegem seus novos presidentes

Jefferson Rudy/Agência Senado

 Otto Alencar é o novo presidente da CCJ

CORREIO BASTIDORES

PL acerta o passo na disputa 
por comissões na Câmara

Denúncia e eleições: 
o jogo duplo da direita

Teste de rua Cálculo

Aposta

Valdemar

Justificativa

Briga no RJ

Dono da maior bancada 

na Câmara, o PL aceitará 

ficar com a presidência da 
Comissão de Constituição 

e Justiça caso o presiden-

te da Casa, Hugo Motta 

(Repub-PB), diga que ela 
está prometida ao MDB. 
Neste caso, o partido op-

taria pela de Fiscalização 
e Controle — que pode 
convocar ministros do 

governo a qualquer mo-

mento — e a de Relações 

Exteriores, que iria para 
Eduardo Bolsonaro (SP).

O partido de Bolsona-

ro tem direito a indicar 

seis presidentes, além da 
prioridade de escolher as 
duas primeiras comissões 
que comandará. A federa-

ção liderada pelo PT tem o 
direito à terceira escolha, 
e também quer a de Fis-

calização.

A direita vai manter o dis-

curso de que a denúncia 
da Procuradoria-Geral da 

República contra Jair Bol-
sonaro é uma narrativa 

fantasiosa, sem provas, 
uma perseguição política.

Mas sabe que vai ser 
complicado ficar amarra-

da ao ex-presidente, que 
tem grandes possibilida-

des de ser condenado e 

preso. Não quer desperdi-
çar o desgaste do gover-

no Lula, o que amplia as 

chances de candidatos de 
oposição para a disputa 
presidencial de 2026.

A ordem é demonstrar 
solidariedade ao ex-pre-

sidente e insistir no tema 

da anistia — até para não 
criar desgastes com ele e 

com seus eleitores. Mas, 
ao mesmo tempo, vai 
tratar de acelerar a cons-

trução de alternativas. O 
nome mais óbvio é o do 

governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas.

Marcados para o dia 16, 
os atos por anistia e con-

tra Lula passaram a ser 
encarados como um tes-

te, principalmente em 
relação à popularidade 
de Bolsonaro. Um baixo 
comparecimento de pú-

blico indicaria que os ven-

tos são mesmo desfavorá-

veis ao ex-presidente.

Há também a certeza de 
que o Carnaval será palco 
de muitas manifestações 

contra Bolsonaro e de 
que a denúncia deverá ser 
aceita antes do dia 16. A 
conta é simples: a ação da 
PGR atiça os radicais, mas 

tende a afastar os mode-

rados, que são decisivos 
numa eleição majoritária.

O deputado Tarcísio Mot-

ta (Psol), candidato derro-

tado na disputa pela pre-

feitura do Rio, não afasta 

a possibilidade de o pre-

feito Eduardo Paes (PSD) 
ter jogado pra perder ao 
propor a criaçao da Força 
Municipal de Segurança, 
uma versão armada da 

Guarda Municipal.

Os petistas também estão 
de olho na de Educação, 
em 2024 comandanda 

por Nikolas Ferreira (MG). 
Se ficar sem ela, o PL vai 
insistir em ficar com a de 
Saúde. O presidente da 
legenda, Valdemar Costa 

Neto, quer muito coman-

dandar o grupo, alega ser 
pedido de prefeitos.

Para ele, a proposta enca-

minhada à Câmara do Rio 
tem tantos artigos incons-

titucionais — detalhados 
ontem pela coluna — que 
o prefeito deve ter optado 
para fazer um jogo para 
a  plateia: caso seja der-
rotado, poderá alegar que 
tentou ajudar na seguran-

ça, mas foi impedido. 

Parte da bancada flumi-
nense quer que o PL rei-
vindique a Comissão de 
Minas e Energia — o esta-

do é o maior produtor de 
petróleo do país. Entre os 
líderes na Câmara, cinco 
são do Rio, inclusive os do 

PT, Psol e do partido de 
Bolsonaro. O problema é 
que eles brigam muito.

Lula Marques/ Agência Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

Espelho meu: Motta ajudará a definir presidências

Paulo Gonet, autor da denúncia contra Bolsonaro

POR FERNANDO MOLICA



6 Quinta-feira, 20 de Fevereiro de 2025Economia

‘Novo’ BC continua a 
defender PEC de autonomia

CNPE autoriza licitação de 
quatro blocos do pré-sal

CORREIO ECONÔMICO

Partilha Descoberta

Aliança 

‘Panos quentes’

Grupo de trabalho

Interrogação

À revelia do fato de o co-
mando da autoridade 
monetária estar nas mãos 
de um indicado do man-
datário petista, o Banco 
Central (BC), no momen-
to, negocia com áreas 
do governo, a aprovação 
do texto da Proposta de 
Emenda à Constituição 
que concede autonomia 
financeira, administrativa 
e orçamentária à autar-

quia (PEC 65). 
A surpresa decorre do 

fato de que, até a mudança 
de composição do Copom, 
a diretoria do colegiado era 
favorável à Proposta e que 
tal posição se manteve, a 
despeito da nova forma-
ção. De concreto, o pre-
sidente da CCJ, senador 
Otto Alencar (PSD-BA) vai 
conversar com o chefe do 
BC, Gabriel Galípolo.

O Conselho Nacional 
de Política Energética 
(CNPE) anunciou, nessa 
terça-feira (18), que mais 
quatro blocos do pré-sal 
serão licitados em regi-
me de partilha de produ-
ção no sistema de Oferta 
Permanente da Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombus-
tíveis (ANP). Eles estão 
localizados na Bacia de 
Campos, entre Espírito 
Santo e Rio de Janeiro. 

A expectativa é que 
o certamente implique 
arrecadação de mais de 
R$ 522 bilhões durante 
a vida útil dos projetos. 
Quase R$ 1 bilhão em 
bônus de assinatura de-
vem entrar neste ano. 
Também são esperados 
R$ 511 bilhões em inves-
timentos.  Na avaliação 
do Ministério de Minas e 
Energia, o próximo leilão, 
previsto para junho, pode 
ser o maior já realizado. 

No regime de partilha, a 
empresa que explora o 
local dá parte da produ-
ção ao governo federal, 
que pode revender o óleo. 
Segundo a Agência Na-
cional do Petróleo, quase 
80% da produção dos 4,3 
milhões de barris de pe-
tróleo no ano passado fo-
ram extraídos no pré-sal.

A decisão do CNPE é 
anunciada logo após a 
descoberta pela Petro-
bras, na última sexta-feira 
(14), de uma nova cama-
da do pré-sal na Bacia 
de Santos, a uma profun-
didade de 5.600 metros, 
após testes com perfis 
elétricos gerados por uma 
sonda na nova perfuração.

Prevenção e repressão 
de golpes e crimes ciber-
néticos, o Ministério da 
Justiça e a Febraban lan-
çaram, nessa terça-feira 
(18) a Aliança Nacional de 
Combate a Fraudes Ban-
cárias e Digitais, em favor 
da parceria com a Polícia 
Federal, para centralizar 
os canais de denúncia.

Embora seja contrário à 
medida, Alencar ponde-
rou que as decisões serão 
tomadas de forma coleti-
va e pela maioria da CCJ. 
“Não vou impor minha 
vontade”, amenizou. Mes-
mo que as negociações 
estejam no início, a expec-
tativa geral é de que o tex-
to seja aprovado este ano.   

A iniciativa decorre de 
acordo técnico firmado, 
em agosto último, en-
tre a pasta e a federação, 
para formação de grupo 
de trabalho coordenado 
pela Secretaria de Direitos 
Digitais da pasta, a defini-
ção de diretrizes por um 
comitê gestor e fóruns de 
discussão bimestrais.

Enquanto o Congresso 
Nacional não se pronun-
cia, é notória a posição 
presidencial, de inteira-
mente contrária à PEC 
em 2021, para uma pos-
tura mais tolerante em 
relação à autonomia do 
BC, sobretudo após fazer 
o sucesso do desafeto 
Campos Neto. 

Agência de notícias da indústria

Petrobras

Comando do BC mudou, mas ideia de autonomia, não

Arrecadação de 4 blocos deve atingir R$ 522 bilhões

Economista-chefe do Itaú 
propõe volta do teto de gastos
Mesquita: medida deve ser retomada, seja qual for o próximo presidente 

Por marcello Sigwalt

Como a atual política fis-
cal é um ‘autoengano’, o mais 
correto a fazer seria o retorno 
do regime de teto de gastos, 
antecessor do arcabouço em 
vigor. A proposta foi levan-
tada pelo economista-chefe 
do banco Itaú – maior banco 
privado nacional – e ex-diretor 
do Banco Central (BC), Má-
rio Mesquita, para quem, a re-
gra de equilíbrio fiscal deve ser 
retomada, ‘por quem quer que 
vença as eleições presidenciais 
no ano que vem, de modo que 
as taxas de juros do país voltem 
a ser ‘civilizadas’.

O posicionamento de Mes-
quita é compartilhado por 
outros economistas de desta-
que do mercado, em favor da 
recuperação do princípio de 
disciplina fiscal, ainda que 
os ativos nacionais tenham 
apresentado recuperação nes-
te início de ano, após a forte 
alta do dólar e a disparada dos 
juros futuros, na reta final de 
2024, que se seguiu à decep-
ção geral ante o pacote federal 
de contenção de gastos.

Ao fazer menção à regra 
que vigorou, de 2017 a 2023, 
Mesquita enfatizou que “o 
único regime que permitiu ao 
Banco Central buscar meta de 
inflação com taxas de juros no-
minais e reais mais baixas, mais 
parecidas com o que você tem 
nos outros países, foi o teto de 
gastos”, que se caracterizava 
pela limitação do crescimento 

das despesas públicas à varia-
ção da inflação.

“Achar que a gente vai ter 
taxa de juros nominal e real 
civilizada, em linha com o que 
você observa em outros paí-
ses, com a política fiscal que 
o Brasil tem é meio autoen-
gano”, na avaliação do econo-
mista-chefe do Itaú.

Economistas se preocupam 

com a resistência do mandatá-
rio petista em aplicar um ajus-
te fiscal mais rigoroso, diante 
de um cenário de crescimento 
explosivo da dívida pública, a 
reboque da elevação ‘agressiva’ 
da Selic, a título de controlar a 
inflação, que é alimentada por 
uma economia aquecida, sem 
contar uma taxa de câmbio ain-
da enfraquecida.

Marcos Santos/USP imagens

Para o mercado, princípio fiscal de teto de gastos é senha para equilíbrio de contas públicas

Ibovespa oscila para baixo 
(-0,71%), ainda acumulando 
alta de 0,93% no mês. No ano, 
sobe 5,84%. 

A Petrobras, que resistia 
até o meio da tarde, passou a 
operar sem direção única, mas 
conseguiu fechar em alta de 
0,40% na ON e de 0,21% na 
PN. Vale ON perdeu 0,09%, 
limitando o ajuste no encer-
ramento, enquanto a corre-
ção entre os grandes bancos 
ficou entre -0,93% (Itaú PN) 
e -2,00% (Banco do Brasil 
ON). Em paralelo, o dólar à 
vista fechou a sessão em alta de 
0,66%, a R$ 5,7267.

Na ponta ganhadora do 
Ibovespa, CPFL (+1,72%), 
Caixa Seguridade (+1,06%), 
SLC (+0,98%), Embraer 
(+0,66%) e Suzano (+0,64%) 
– com as ações da fabricante 
de aviões e da empresa do setor 
de papel e celulose sendo bene-
ficiadas pelo avanço do dólar 
frente ao real, com exposição 

a receitas derivadas de expor-
tações. No lado oposto, CVC 
(-9,31%), LWSA (-8,18%), Pão 
de Açúcar (-7,17%), Vamos 
(-5,27%) e Localiza (-4,84%) 
– empresas em geral sensíveis a 
juros e correlacionadas ao ciclo 
doméstico, que refletiram, hoje, 
o “repique de alta” na curva do 

DI, aponta Anderson Silva, 
head de renda variável e sócio 
da GT Capital, que nota “um 
movimento de correção natural 
no Ibovespa, após o início do 
atual movimento altista de cur-
to prazo,  na faixa dos 120 mil 
pontos”. E destaca a boa tempo-
rada de resultados trimestrais 

de empresas listadas na B3, com 
apenas “algumas exceções”.

“Dia difícil para o mercado 
brasileiro, de correção natural 
desde cedo para os ativos locais. 
E com a ata do Fed trazendo 
poucas novidades à tarde, com 
tendência de manutenção da 
pausa nos cortes de juros ame-
ricanos por mais tempo con-
forme as falas mais recentes de 
autoridades do BC dos Estados 
Unidos”, diz Matheus Spiess, 
analista da Empiricus Research.

O mercado segue atento aos 
sinais de inflação por lá, já que 
uma eventual retomada do ci-
clo de alta de juros americanos 
poderia impactar diretamente 
os mercados emergentes, ob-
serva Silva, da GT Capital. Tal 
indefinição, segundo ele, em 
parte explica o fluxo de capi-
tal ainda “tímido” para a Bolsa 
brasileira – apesar da “luz no 
fim do túnel”, ante a chance de 
encerramento próximo do ciclo 
de alta da Selic.  

Bancos pesam e ibovespa cai 0,71%
Valter Campanato - Agência Brasil

Bolsa brasilis volta a cair, na sessão dessa quarta-feira

Leilão do Tesouro ‘turbina’ os futuros

Produção industrial cai em janeiro

Juros: DIs longos avançam 
enquanto investidor se prepara 
para leilão do Tesouro

Os juros futuros longos 
aceleraram alta no período da 
tarde, pressionados pela expec-
tativa do mercado de que o Te-
souro oferte um lote expressivo 
de títulos prefixados no leilão 
de quinta-feira. Operadores 
também mencionam espaço 
para realização, respaldado no 
dólar no nível de R$ 5,72 e 
considerando que a curva vi-

nha perdendo prêmio de risco 
principalmente nos contratos a 
partir de 2029. Já o vértice cur-
to fechou perto da estabilidade.

A taxa de depósito interfi-
nanceiro (DI) para janeiro de 
2026 fechou em 14,685%, de 
14,683% no ajuste anterior. O 
DI para janeiro de 2027 subiu 
a 14,685%, de 14,564%, e o 
para janeiro de 2029 avançou 
para 14,480%, de 14,296% on-
tem no ajuste.

Considerando que o Tesou-

ro conseguiu vender integral-
mente os 5 milhões de Notas 
do Tesouro Nacional – Série B 
(NTN-B) ofertados no leilão 
de terça-feira, a expectativa do 
mercado é de que a autoridade 
novamente coloque um lote ex-
pressivo para o leilão de prefixa-
dos, amanhã (20). 

“O mercado já puxa o DI 
hoje. Quem tem posição apli-
cada no DI acaba ‘tirando o 
pé’ ao saber que o Tesouro tem 
feito leilões grandes, e isso cau-

sa uma alta nas taxas”, afirma o 
estrategista Tiago Castro, da 
Cambirela.

Destaque da agenda escassa 
desta quarta-feira, a ata do Fe-
deral Reserve (Fed) não trouxe 
novidades e é “até um pouco 
antiga, pensando que houve 
uma quantidade de informa-
ções novas grande, por exemplo 
tarifas, vindo dos EUA desde a 
última reunião”, comenta o eco-
nomista-chefe da Frente Corre-
tora, Fabrizio Velloni.

A produção da indústria 
caiu na passagem de dezembro 
para janeiro, aponta a Sonda-
gem Industrial divulgada pela 
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI) nesta quarta-fei-
ra (19). O índice ficou em 48,9 
pontos, abaixo da linha de 50 
pontos, que separa aumento de 
queda na produção do setor. 

O levantamento mostra que 
a produção diminuiu nas pe-
quenas e médias empresas, mas 
cresceu entre as grandes. No 

recorte por região, o indicador 
revelou queda da produção nas 
indústrias do Centro-Oeste, 
Norte e Sudeste. No Nordeste e 
no Sul, a produção cresceu. 

“Normalmente, a produ-
ção acelera no fim do terceiro 
trimestre para atender as fes-
tas de fim de ano. Após isso, 
é normal que a produção caia, 
mas é importante notar que, 
em 2025, ela foi mais branda 
que em outros períodos se-
melhantes”, compara Marcelo 

Azevedo, gerente de Análise 
Econômica da CNI. 

O emprego industrial ficou 
praticamente estável no primei-
ro mês de 2025. Em janeiro, o 
índice de evolução do número 
de empregados ficou em 49,6 
pontos. Assim como a produ-
ção, o emprego avançou nas 
grandes indústrias, mas recuou 
nas pequenas e médias. A quan-
tidade de trabalhadores nas in-
dústrias do Centro-Oeste e do 
Sul subiu, mas caiu no Nordes-

te, no Norte e no Sudeste. 
Após avançar 1 ponto per-

centual frente a dezembro, a 
Utilização da Capacidade Ins-
talada (UCI) fechou janeiro 
em 69%. Trata-se do 11º mês 
consecutivo em que a UCI su-
pera médias mensais da série 
histórica, subindo nas grandes 
indústrias, manteve-se estável 
nas médias e recuou nas peque-
nas. No recorte por região, a 
UCI só não avançou no Norte 
e no Centro-Oeste.

POR MARCELLO SIGWALT
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Novo horário

Julgamento I Julgamento II

Reforço

DECEPÇÃO
O tenista brasi-

leiro João Fonse-

ca foi eliminado 

na estreia do Rio 

Open na terça 

(18) após perder 

para o francês 

Alexandre Muller 

por 2 sets a 0. A 

partida durou 

1h32. Fonseca, 

18, atualmente o 

68° no ranking mundial da ATP (Associação de Tenis-

tas Profissionais), caiu diante de um adversário mais 
experiente, de 28 anos, mas de quem está próximo no 
ranking. O francês é o 60°. O Rio Open faz parte do ATP 

500 e começou em 2014. A edição de 2025 foi a maior 

mobilização brasileira desde então. O motivo era a eu-

foria por Fonseca, jovem fenômeno nacional do tênis.

Concentrado, Fonseca entrou sob aplausos. Quase to-

mou um pneu -termo usado no tênis quando um pri-

meiro set termina em 6 games a 0 -e aparentou decep-

ção com seu início, dando longos suspiros em algumas 

falhas. O brasileiro foi derrotado no primeiro set por 6 

games a 1. O jovem demonstrou algumas vezes irrita-

ção com os rumos do jogo.

Por Yuri Eiras (Folhapress)

Após eliminar o União 

Rondonópolis na Copa 

do Brasil com um 3x0, o 

Vasco se prepara para en-

frentar o Botafogo pelo 

Carioca. A FERJ mudou 

o horário do jogo para as 
18h30 de domingo (23).

O TJD-RJ realizou o julga-

mento dos atletas envol-

vidos na briga ao fim de 
Botafogo x Flamengo. Ale-

xander Barboza e Alex Tel-

les, do Glorioso, pegaram 

dois jogos de suspensão e 

não enfrentam o Vasco.

Pelo lado do Flamengo, o 

atleta Cleiton, que agre-

diu Barboza, pegou um 

gancho de quatro jogos. 

Já o volante Gerson, que 
também foi expulso du-

rante a briga, foi absolvido 

pelo tribunal.

O atacante Everaldo, que 

estava no Bahia, foi apro-

vado nos exames médi-

cos e assinou com o Flu-

minense. Ele fechou um 

contrato até dezembro de 

2026 e já pode ser utiliza-

do por Mano Menezes.

Eduardo Anizelli/Folhapress

Fonseca foi eliminado do Rio Open

CORREIO NO MUNDO

Corte de gastos

Papa Francisco Bem disposto

Tiroteio

TRAGÉDIA
Mais de 150 gol-

finhos gigantes, 
também conhe-

cidos como fal-

sas-orcas, fica-

ram encalhados 

em uma praia 

da Tasmânia, na 

Austrália. Ani-
mais aparece-

ram em uma 

praia de surfistas 
perto do rio Arthur, na parte nordeste da ilha. Equipes 

de resgate foram enviadas ao local para tentar devol-

vê-las ao mar na quarta (19), mas não tiveram sucesso.

Dos 157 golfinhos encalhados, quase 70 morreram na 
areia. Os outros animais estão em uma “situação com-

plexa”, já que o mar agitado impede que elas sejam de-

volvidas à água e o isolamento da praia dificulta o envio 
de equipamentos especiais para o resgate, afirmaram 
as autoridades locais.

Os outros 90 animais que sobreviveram e continuam 

no local passarão por eutanásia. “Quanto mais tempo 
eles passam fora da água, mais eles sofrem. Todas as 
opções alternativas não foram bem sucedidas”, afirmou 
a bióloga marinha Kris Carlyon à agência de notícias As-

sociated Press.

O Departamento de Es-

tado dos EUA ordenou o 

cancelamento da assina-

tura dos jornais considera-

dos “não essenciais para a 

missão”. O memorando foi 

enviado para embaixadas 

e consulados na Europa 

em 11/2, para cortar gastos.

O Papa Francisco está 
com pneumonia bilateral 

(infecção que atinge os 

dois pulmões), de acordo 

com o Vaticano em bo-

letim divulgado na terça 

(18), o então quinto dia de 

internação do pontífice 
argentino. 

Apesar de sua infecção 

respiratória “continuar a 

apresentar um quadro 

complexo”, a Santa Sé diz 

que o pontífice está bem 
disposto. Aos 88 anos, o 

Papa sofre de bronquite 

há mais de uma semana e 
foi internado na sexta (14).

O governo da Guiana con-

firmou um ataque a tiros na 
fronteira com a Venezuela, 

que deixou seis soldados 

feridos. O país acusou uma 

gangue venezuelana de 

realizar a emboscada na 

região. O governo Maduro 

negou a acusação.

Reuters/Folhapress/ GPD

90 animais sofrerão eutanásia

Tensão entre EUA e Ucrânia

Rio de Janeiro abraça o Tênis

Donald Trump acusa presidente da Ucrânia de ser um “ditador”

Rio Open projeta impacto de R$ 160 milhões na Cidade Maravilhosa

por Igor Gielow (Folhapress)

Donald Trump redobrou o 
ataque presidente da Ucrânia 
nesta quarta (19) e disse que 
Volodimir Zelenski é “um di-
tador sem eleições”, sugeriu que 
Kiev desviou a ajuda americana 
contra a invasão russa e sugeriu 
que o colega aceite logo uma 
paz com Vladimir Putin “antes 
que ele fique sem um país”.

A fala, a mais virulenta feito já 
por líder de Washington contra 
um aliado até anteontem depen-
dente de sua ajuda para não perder 
uma guerra, foi feita por meio de 
uma postagem na rede controlada 
por Trump, a Truth Social.

Ela veio depois de uma lon-
ga entrevista coletiva na qual 
o ucraniano se queixou de que 
o americano havia “ajudado 
a reabilitar Putin” no cenário 
internacional ao ligar para o 
russo e abrir negociações sobre 
o conflito que fará três anos na 
segunda (24).

O motivo havia sido uma 
fala de Trump na terça (18), na 
qual ele culpou a Ucrânia pela 
guerra e a aliança Otan, por ter 
convidado Kiev a integrá-la, o 
principal motivo alegado por 
Putin para a invasão.

As conversas russo-america-
nas, ocorridas na terça (18) na 
Arábia Saudita, excluíram ucra-

nianos e os aliados europeus de 
Kiev - todos sócios da Otan, o 
clube militar comandado des-
de 1949 pelos Estados Unidos, 
criado para a conter a Rússia 
então em sua encarnação União 
Soviética.

“Pense nisso, um comedian-
te modestamente bem-sucedi-
do convenceu os EUA a gastar 

US$ 350 bilhões, entra numa 
guerra que não podia ser ganha, 
que ele nunca deveria ter come-
çado e que ele, sem os EUA e 
Trump, nunca poderia ver re-
solvida”, disse.

Trump questiona a legitimi-
dade de Zelenski nos mesmos 
termos já empregados por Pu-
tin. O mandato do ucraniano 
expirou em 20 de maio do ano 
passado, e não houve eleições 
porque o país está sob lei mar-
cial desde o início da guerra.

Críticos internos de Zelenski 
já questionaram essa vinculação, 
mas Trump foi mais incisivo, ao 
estilo de Putin. “Ele se nega a fa-
zer eleições, ele está em baixa nas 
pesquisas ucranianas, e a única 
coisa em que ele era bom era em 
enrolar Joe Biden”, escreveu.

“É bom que Zelenski, um 
ditador sem eleições, se mova 
rapidamente ou ele não terá 
um país”, disse o americano, su-
gerindo ainda que o ucraniano 
prefere seguir em conflito.

por Bruno Braz (Folhapress)

Cada vez mais consolidado 
no calendário esportivo do Rio 
de Janeiro e em sua 11ª edição, 
o Rio Open deverá gerar um 
impacto econômico de cerca de 
R$ 160 milhões, segundo esti-
mativa do Governo do Estado.

A taxa de ocupação hote-
leira na semana da competição 
é de 75%. Cerca de 45% do 
público é de outros estados do 
Brasil, a maioria de São Paulo.

O número de credencia-
mento da imprensa aumentou 
em 35%. A situação fez com 
que a organização ampliasse o 
tamanho do centro de mídia 
dentro do evento.

O Rio Open calcula receber 
cerca de 65 mil pessoas soman-
do todos os dias. A competição 
vai de 15 a 23 de fevereiro no 
Jockey Club, na Zona Sul (RJ).

“O que posso dizer é que 
acredito que a gente esteja no 
melhor momento da história do 
Rio Open. Estamos começando 
a planejar essa próxima déca-
da do evento. De fato, estamos 
iniciando um novo ciclo onde 

novas histórias vão ser contadas. 
Estamos podendo acompanhar 
de perto o João Fonseca, um 
atleta carioca que é o novo fenô-
meno do tênis nacional e inter-
nacional”, afirma Marcia Casz, 
diretora-geral do Rio Open.

Nível Rock in Rio

Os ingressos foram esgo-
tados em minutos. Segundo 
o governador do Rio, Cláu-
dio Castro, as vendas já com-
petem em velocidade com o 
tradicional festival de música 
Rock in Rio.

“A gente espera que seja 
um evento de muito suces-
so. Hoje o Rio Open faz essa 
disputa sadia com o próprio 
Rock in Rio sobre quem esgo-
ta os ingressos mais rápido. Só 
que um é um show de música 
mundial e o outro é um cam-
peonato de tênis. Então de-
monstra o sucesso que é o Rio 
Open”, disse Cláudio Castro, 
governador do Rio.

O ponto negativo tem sido 
a livre ação dos cambistas na 
porta do evento. Dezenas deles 
têm abordado o público e ofe-
recido preços exorbitantes.

Reuters/Folhapress

Divulgação/ Rio Open

Zelensky foi chamado de ‘ditador’ por Donald Trump

Rio Open já é um dos eventos mais importantes da cidade

Brics ajudou a frear agenda da 
Ucrânia, diz o chanceler da rússia

O chanceler da Rússia, Ser-
guei Lavrov, disse nesta quarta 
(19) que o bloco Brics foi impor-
tante para “impedir o Ocidente de 
impor a agenda da Ucrânia” nas 
discussões internacionais.

Falando à Duma, a Câmara 
baixa do Parlamento russo, o de-
cano da diplomacia mundial fez 
um discurso de celebração, um dia 
depois de Donald Trump dizer 
que Kiev e a aliança militar Otan 
eram responsáveis pela invasão 
russa do vizinho, que completa 
três anos na segunda.

Lavrov elogiou Trump e disse 
que “Moscou e Washington pre-
cisam limpar o legado da admi-
nistração [do antecessor do repu-
blicano] Joe Biden”, que segundo 
ele “destruiu a parceria de longo 
prazo” entre os países.

“Ele é o primeiro e, até aqui, 
o único líder ocidental que disse 
publicamente e em voz alta que a 
única causa da situação ucraniana 
foi a linha imprudente de admi-
nistrações anteriores de atrair a 
Ucrânia à Otan”, disse.

Lavrov reafirmou que Moscou 

exige não só que Kiev se declare 
neutra, além das perdas territoriais 
já desenhadas por Putin e ao que 
tudo indica aceitas por Trump, 
mas também que a Otan retire for-
malmente o convite feito ao ucra-
nianos para aderir em 2008.

O Brics, bloco fundado por 
Brasil, Rússia, Índia e China em 
2006, e que hoje tem 11 membros 
plenos, foi evocado por Lavrov 
ao comentar o esforço russo para 
vender sua versão do conflito. O 
chanceler colocou seu argumento 
no contexto usual de Moscou, de 

um embate entre multipolaridade 
e hegemonia ocidental.

O Brasil condenou a invasão 
russa em duas votações na ONU, 
mas manteve uma posição contrá-
ria ao regime de sanções aplicado 
pelo Ocidente a Moscou. Na prá-
tica, incrementou seu comércio 
com o país de Putin, em especial 
na compra de óleo diesel e ferti-
lizantes. A condenação brasileira 
das sanções sempre foi objeto de 
altos elogios em Moscou.

Por Igor Gielow 
(Folhapress)

A cidade de São Paulo rece-
berá mais uma partida da NFL 
(National Football League, a liga 
de futebol americano dos Esta-
dos Unidos). O anúncio foi feito 
pela liga norte-americana e pela 
prefeitura paulistana, que confir-
maram data, local e um dos times 
que estará em campo.

O jogo será novamente na 
Neo Química Arena, o estádio 
do Corinthians, que já recebeu 
o primeiro duelo da liga na Amé-
rica do Sul. No último dia 6 de 
setembro, o Philadelphia Eagles, 
que viria a ser o campeão, estreou 
na temporada 2024/25 triunfan-

do sobre o Green Bay Packers por 
34 a 29 em Itaquera.

Desta vez, o mandante será o 
Los Angeles Chargers, com ad-
versário ainda a ser definido. O 
confronto está marcado para 5 de 
setembro e, a exemplo do que ocor-
reu no ano passado, será válido pela 
primeira rodada da competição.

“A NFL tem reconhecido 
todo o esforço que a cidade de 
São Paulo fez para que o primei-
ro jogo, que aconteceu no ano 
passado, fosse um grande sucesso. 
A gente tem o contrato assinado 
para 2025, e agora vamos dialo-
gar para poder dar continuidade 

nos próximos anos”, disse o prefei-
to Ricardo Nunes.

O Brasil é o segundo maior 
mercado internacional da NFL, 
que contabiliza 36 milhões de 
fãs no país, atrás apenas do Mé-
xico. De acordo com números 
da prefeitura e da liga, o jogo do 
ano passado movimentou US$ 
61 milhões (R$ 348 milhões, na 
cotação atual) na economia da 
cidade e gerou 12.500 empregos.

“É uma tremenda oportuni-
dade para ajudar a fazer o jogo 
crescer e trazer a marca dos Char-
gers para milhões de fãs no Brasil 
e na América Latina”, disse o pre-

sidente de operações comerciais 
do Los Angeles Chargers, A. G. 
Spanos. “O Brasil é vibrante, di-
nâmico, culturalmente diverso, e 
mal podemos esperar para experi-
mentar o calor e paixão do povo 
em nossa visita.”

A data do jogo preocupa os 
torcedores do Corinthians. O 
time enfrentará o Palmeiras na 
22ª rodada do Campeonato Bra-
sileiro, que ainda será desmem-
brada entre os dias 30 de agosto, 
31 de agosto e 1º de setembro. A 
expectativa do clube é liberar o 
estádio para o futebol americano 
apenas após o clássico.

NFL voltará a são paulo em setembro
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GDF inicia obras de expansão 
do metrô em Samambaia

Quinze anos após os 
últimos investimen-
tos, começaram 

ontem e devem durar pelos 
menos três anos as obras de 
expansão da linha de Samam-
baia da Companhia do Metro-
politano do Distrito Federal 
(Metrô-DF). Embora a ceri-
mônia de assinatura constasse 
na agenda ofi cial do governa-
dor Ibaneis Rocha (MDB), 
coube à vice-governadora, Ce-
lina Leão (PP), a assinatura da 
ordem de serviço para o início 
imediato das obras.

A extensão vai conectar a re-
gião administrativa de Samam-
baia a outras áreas do DF e levar 
até 15 mil passageiros a mais ao 
sistema. O investimento é de R$ 
319.751.557,44, provenientes 
de recursos do GDF e do Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES).

“É mais uma conquista mui-
to importante para a população, 
aguardada há anos”, declarou Ce-
lina. “Nós vamos atender mais de 
15 mil pessoas com essa amplia-

ção do Metrô. A obra começa 
já de forma imediata na estação 
do Parque Gatumé, onde vamos 
começar a drenagem para que 
se inicie o mais rapidamente e 
possamos entregar esse benefício 
à população de Samambaia. O 
transporte público é uma priori-
dade para o nosso governo.”

Os últimos investimentos na 
linha 1 do Metrô foram feitos 
durante o governo de José Ro-
berto Arruda, em 2008, quando 
foram concluídos os atuais 42.3 
km de via, que chegam também 
a Ceilândia. Hoje, passados 15 
anos, nenhuma obra de expansão 
dessa linha havia sido feita.

Agora, a expansão
Serão 3,6 quilômetros a mais 

de via, a partir da estação Sa-
mambaia até o subcentro oeste 
do bairro, próximo à 1ª Avenida 
Sul, que conecta Samambaia 
Norte a Samambaia Sul. Ao lon-
go do trajeto, duas novas estações 
serão construídas, cada uma com 
7 mil metros quadrados. 

As estações nº 35, na QR 
111, e nº 36, na QR 117, fi carão 

nas proximidades de equipamen-
tos públicos, como a Unidade 
de Pronto Atendimento (UPA), 
o Centro Olímpico e o Centro 
de Atenção Integrada à Criança 
(Caic) Ayrton Senna. Com a ex-
pansão, a 36 passará a ser a estação 
fi nal do trecho de Samambaia.

A obra contempla ainda 
a construção de três viadutos, 
com passagens integradas para 
pedestres, e de quatro passarelas 
aéreas, localizadas nos principais 
pontos de circulação. Também 
haverá projetos executivos, esca-
vação, remanejamento de inter-
ferências, novas redes de drena-
gem, execução de pavimentação, 
construção de estações, via per-
manente semienterrada, emissá-
rio e a implantação dos sistemas 
de energia, telecomunicações e 
mecânicos.

O consórcio CG – JFJ, 
formado pelas empresas CG 
Construções LTDA e JFJ Tec-
nologia em Instalações Elétricas, 
foi o vencedor da licitação para 
as obras de expansão da linha 1 
no trecho Samambaia, que faz 
parte do projeto de expansão do 
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tor-presidente do Metrô-DF, 
Handerson Cabral. “Devemos, 
agora em meados de abril, fazer 
o primeiro evento do processo 
de compra desses trens”.

A extensão do ramal de 
Ceilândia está no processo 
fi nal de revisão, junto ao Tri-
bunal de Contas do Distrito 
Federal (TCDF), para a repu-
blicação do edital de licitação. 
Serão 2,3 quilômetros, com 
duas novas estações, que vão 
cruzar Ceilândia até próximo 
à BR-070, na saída para Águas 
Lindas. As estações serão cons-
truídas entre as QNOs 5 e 13 e 
entre as QNOs 7 e 15. Projeta-
-se o acréscimo de 22 mil pas-
sageiros por dia. Serão erguidas 
ainda duas subestações retifi ca-
doras de energia.

Estudos para a Linha 
2 estão em curso

Também já foi aberta a li-
citação com vistas à contrata-
ção de serviços especializados 
para a elaboração de estudos de 
viabilidade de implantação da 
Linha 2, que ligaria as regiões 
administrativas do Gama, Santa 
Maria, Riacho Fundo, Recanto 
das Emas, Núcleo Bandeirante, 
Candangolândia e Cruzeiro à 
Rodoviária do Plano Piloto e Es-
planada dos Ministérios. O rece-
bimento das propostas vai até o 
dia 25 deste mês. Após o proces-
so de licitação e a assinatura do 
contrato, a empresa vencedora 
terá 13 meses para apresentar os 
resultados dos estudos.

Divulgação/Metro-DF

As duas novas estações do ramal Samambaia serão 
construídas nos próximos três anos

Divulgação

Para o deputado Fred Linhares, há falta 

de comprometimento da ANTT com a 

população do Entorno

William França brasilianas.cm@gmail.com

O investimento é de R$ 319 milhões, o primeiro 
feito em 15 anos. As duas novas estações devem 
benefi ciar mais de 15 mil passageiros/dia

Sistema Metroviário de Brasília, 
previsto pela lei nº 4.566 de 4 de 
maio de 2011, conforme estabe-
lecido no Plano Diretor de Trans-
porte Urbano do Distrito Federal 
(PDTU-DF).

De 180 mil para 420 mil 
passageiros/dia

O secretário de Transporte 
e Mobilidade, Zeno Gonçalves, 
ressaltou a importância da expan-
são para o transporte público do 
DF: “A expansão de linhas junto 
à aquisição de novos trens é o que 
vai diminuir cada vez mais os eixos 
de deslocamento e oferecer o do-
bro da capacidade de transporte 
diário. Isso é fundamental para o 
nosso sistema”, afi rmou.

De acordo com Zeno, a am-
pliação da operação do metrô vai 
ocorrer paralelamente à atuação 
da Semob-DF, por causa da inte-
gração do sistema. “Nós vamos ter 
que fazer um reforço da frota para 
permitir essa integração, porque a 

ideia é que o transporte público 
atue na alimentação do sistema do 
Metrô”, acrescentou.

Com as obras prontas e a 
complementação da frota, o Me-
trô-DF vai passar dos atuais 180 
mil passageiros por dia para 420 
mil. Atualmente, a rede tem 42,38 
km e liga a região administrativa 
de Brasília às de Ceilândia e Sa-
mambaia, passando pela Asa Sul, 
Setor Policial Sul, Estrada Parque 
Indústria e Abastecimento (Epia), 
Guará, Park Way, Águas Claras e 
Taguatinga. Transporta, em mé-
dia, 180 mil usuários por dia.

O Metrô-DF está em proces-
so para a aquisição de 15 novos 
trens para atender as novas linhas 
de Samambaia e Ceilândia. “Nós 
estamos com o projeto aprovado 
já no Ministério das Cidades e 
agora buscando duas alternativas, 
uma que seria um fi nanceiro via 
BNDES e uma complementar 
através de outras fontes, inclusive 
internacionais”, explicou o dire-

Deputado Fred 

Linhares apresenta 

projeto para 

sustar reajuste nas 

passagens de ônibus 

do Entorno

O deputado federal Fred Linhares (Repu-
blicanos-DF) apresentou um Projeto de Decre-
to Legislativo (PDL) para barrar o reajuste de 
2,919% nas passagens de ônibus entre o Distrito 
Federal e o Entorno, determinado pela Agência 
Nacional de Transportes Terrestres (ANTT). 
A medida já começa a pesar no bolso dos traba-
lhadores que dependem do transporte público a 
partir da zero hora de domingo.

O PDL 90/2025 será discutido na Câmara 
dos Deputados e busca mobilizar os colegas parla-
mentares e pressionar as autoridades para que me-
didas urgentes sejam tomadas, garantindo que o 
transporte público não se torne um obstáculo para 
mais de 170 mil pessoas que diariamente utilizam 
as linhas que conectam o Entorno ao DF.

Linhares criticou a decisão e cobrou mais res-
ponsabilidade por parte das autoridades: “ É um 
absurdo! O trabalhador do Entorno já enfrenta 
ônibus lotados, veículos sucateados e um trans-
porte público precário. Esse aumento é injustifi -
cável e penaliza quem já sofre diariamente com 
um sistema falho.”

Isadora Maia ingressa sua marca no 
mercado europeu por Portugal

Brasiliense que criou 
e lidera a marca que leva 
seu nome, Isadora Maia 
começou esta semana ação 
estratégica de expansão in-
ternacional. Seu objetivo 
é inserir sua empresa no 
mercado comum europeu, 
a partir de Portugal. 

Em sua grife, também 
chamada Isadora Maia, ela 
produz estampas autorais 
em tecidos fl uidos, e con-
verte as criações em roupas e 
objetos para decoração.

Com uma agenda inten-
sa, a brasiliense terá reuniões 
com potenciais comprado-
res, irá visitar endereços para 
instalar uma pop-up store no 
próximo verão europeu.

Ontem (19), Isadora 
Maia foi a protagonista de 
um evento de apresentação 
de sua coleção, na Galeria 
Re/Max Collection Siim 
Group, na tradicional Rua 
do Alecrim, no Chiado, em 

Divulgação/Engenho Comunicação

Isadora Maia produz estampas autorais 
em tecidos fl uidos

Lisboa. A iniciativa mar-
cou a estreia do programa 
Brasil Cultural, criado pela 
multinacional do setor 
imobiliário SiimGroup, 
com o propósito de inten-
sificar as alianças culturais 
luso-brasileiras.

Amanhã (21), Isadora 
Maia segue para uma imer-
são na Ilha da Madeira. Será 
recepcionada pela InvestMa-

deira, para conhecer o po-
tencial empresarial que por 
dez anos conquista o título 
de melhor destino insular do 
planeta, pelo WTA – World 
Travel Awards.

A missão de negócios in-
ternacionais de Isadora Maia 
foi organizada pela Engenho 
Comunicação, sob a coorde-
nação de sua diretora, Kátia 
Cubel.

Síndromes respiratórias aumentam 
Escolas recebem orientações 
para reduzir a contaminação

Por Mateus Lincoln

A taxa de incidência da 
Síndrome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) no Distrito Fe-
deral é de 14,3 casos por 100 
mil habitantes, segundo o Pai-
nel Infosaúde, da Secretaria de 
Saúde (SES-DF). Até 14 de fe-
vereiro, 464 casos foram regis-
trados, sendo 69% em crianças 
de até 10 anos.

O Boletim InfoGripe, da 
Fiocruz, apontou risco de 95% 
de crescimento dos casos entre 
5 e 14 anos. Diante do aumento 
dos registros, a SES-DF e a Se-
cretaria de Educação (SEEDF) 
orientam escolas para reduzir o 

risco de contágio.
As recomendações fazem 

parte do Programa Saúde na 
Escola (PSE), que inclui cam-
panhas sobre higiene, vacina-
ção e prevenção de doenças 
transmissíveis.

“As ações são conduzidas 
por agentes comunitários de 
saúde e equipes de saúde da 
família, que orientam alunos 
e professores sobre medidas 
preventivas”, afi rmou a SES em 
nota ao Correio da Manhã.

Orientações
A SES-DF recomenda que 

alunos com sintomas como 
febre, tosse persistente, dor de 

Tony Winston/Agência Saúde DF

Casos crescem entre crianças de zero a 10 anos

garganta, coriza intensa ou fal-
ta de ar evitem ir às aulas.

O afastamento deve ser 
mantido até a melhora. Caso 
precisem sair de casa, o uso de 
máscara é indicado para redu-
zir a transmissão do vírus.

Outras medidas incluem 
a higienização frequente das 
mãos, principalmente após tos-
sir ou espirrar, e a manutenção 
do esquema vacinal atualizado.

“Reforçamos a importância 
da vacinação e o atendimento 
nas UBS em casos de febre alta 
persistente ou difi culdade para 
respirar”, destacou a SES-DF.

Já a Secretaria de Educação, 
informou que segue as diretri-
zes da SES e da Subsecretaria do 
Sistema de Defesa Civil, vincu-
lada à Secretaria de Segurança 
Pública do DF (SSP-DF).

O parlamentar também destacou que, há um 
ano, apresentou na Câmara dos Deputados o 
projeto de lei 1.295/24, que propõe a utilização 
da Cide-Combustíveis para reduzir o custo das 
passagens, além de já ter enviado pedidos de in-
formações à ANTT sobre os reajustes ocorridos 
no ano passado.

O deputado também criticou o cenário atual e 
a falta de comprometimento com a população: “O 
que está acontecendo é pura falta de sensibilidade 
e compromisso com a população! E nós, como re-
presentantes do povo, não podemos fi ngir que não 
estamos vendo!”



Quinta-feira, 20 de Fevereiro de 2025 9NacioNal

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) assinou, nesta quarta-
-feira (19), acordo para a cons-
tituição de consórcio voltado 
para a geração compartilhada 
de energia. 

A parceria da Corte com 
a Companhia Imobiliária de 
Brasília (Terracap) e a CEB 
Participações (CEB Par – 
Companhia Energética de 
Brasília) viabilizará o uso de 
energia limpa e renovável para 
abastecer o Tribunal.

O consórcio prevê a im-
plantação de uma usina de 
geração distribuída de energia 
solar fotovoltaica em uma área 
de 13 hectares no Setor Habi-
tacional Catetinho, no Distri-
to Federal (DF). 

Em julgamento nesta quar-
ta-feira (19), a Corte Especial 
do Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) recebeu a denúncia 
do Ministério Público Federal 
(MPF) contra a desembargado-
ra Lígia Maria Ramos Cunha 
Lima e seus dois filhos pela su-
posta prática dos crimes de or-
ganização criminosa e lavagem 
de dinheiro.

A magistrada é investiga-
da no âmbito da Operação 
Faroeste, deflagrada para 
apurar esquema de venda de 
decisões judiciais relaciona-
das a disputas de terras na 
região oeste da Bahia. 

Com o recebimento da de-
núncia, os acusados passam a 
ser réus na ação penal.

Na sessão plenária desta 
quarta-feira (19/2), o Tribunal 
de Contas da União (TCU) 
determinou medidas para apri-
morar a governança e gestão 
da tecnologia da informação e 
comunicação no Ministério da 
Saúde. A decisão, sob relatoria 
do ministro Bruno Dantas, foca 
na Estratégia de Saúde Digital 
para o Brasil 2020-2028, com 
atenção especial à Rede Nacio-
nal de Dados em Saúde e aos 
programas Conecte SUS, SUS 
Digital e Informatiza APS.

O ministro Bruno Dantas 
ressaltou que, em um país tão 
vasto e diverso como o Brasil, 
investir em estratégia digital é 
não apenas inovador, mas es-
sencial para o SUS. 

consórcio 
para a geração 
compartilhada 
de energia

STJ recebe 
denúncia 
contra ligia 
Maria lima

Ministério da 
Saúde deve 
fortalecer 
Saúde Digital

STF STJ TCU

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) aprovou na 
terça-feira (18) novas regras 
para o uso de tecnologias de 
inteligência artificial (IA) pelo 
Poder Judiciário, incluindo 
a previsão de que minutas de 
decisões judiciais possam ser 
escritas por meio de ferramen-
tas de IA generativa. Uma vez 
escritas, tais minutas devem 
receber “interpretação, veri-
ficação e revisão por parte do 
magistrado”, segundo a resolu-
ção recém-aprovada. 

Ainda que a redação possa 
ser gerada artificialmente, o juiz 
à frente do processo “permane-
cerá integralmente responsável 
pelas decisões tomadas e pelas 
informações nelas contidas”. 

Decisões 
escritas por ia 
e revisadas por 
juiz tem aval

CNJ

CORREIO NACIONAL

Setor produtivo dos ovos

Faixa etária de vacina

Bolsas de estudo

Alta velocidade no campo

200 anos de amizade

As regras sobre a restri-
ção do uso de aparelhos 
eletrônicos portáteis pes-
soais por estudantes nos 
estabelecimentos públi-
cos e privados de ensino 
da educação básica fo-
ram estabelecidas nesta 
quarta-feira (19). Entre as 
normas estão estratégias 
de orientação aos estu-
dantes e capacitação dos 
profissionais de educação 
sobre o tema.

A regulamentação da 
Lei 15.100/2025  foi esta-
belecida por um decreto 
assinado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 

e publicado na quarta no 
Diário Oficial da União. 
O documento observa a 
gestão democrática do 
ensino e garante a parti-
cipação da comunidade 
escolar na adequação das 
regras ao contexto local.

O detalhamento so-
bre as exceções para uso 
dos eletrônicos traz a ne-
cessidade de atestado, 
laudo médico ou outro 
documento assinado por 
profissional de saúde para 
casos em que o estudante 
necessite do celular para 
tecnologia assistiva no 
processo de ensino. 

A Portaria SDA/MAPA nº 
1.179/24, que trata dos re-
quisitos de instalações, 
equipamentos e procedi-
mentos de funcionamento 
de granjas avícolas e uni-
dades de beneficiamento 
de ovos e derivados, unifor-
miza a nomenclatura de 
ovos in natura e de produ-
tos de ovos não submeti-

dos a tratamento térmico. 
Ela entra em vigor no dia 4 
de março e foi atualizada 
pela Portaria SDA/MAPA 
nº 1.244/25, que concedeu 
novo prazo para adequa-
ções das condições. A pro-
dução de ovos vem cres-
cendo ano a ano, e o papel 
do MAPA é importante 
nesse processo.

Apesar de o Ministério da 
Saúde ter autorizado a 
ampliação da faixa etária 
para o uso de vacinas con-
tra a dengue próximas ao 
vencimento, pelo menos 
11 capitais vão manter o 
esquema prioritário de 
vacinação. São elas: Ara-
caju, Belém, Belo Horizon-
te, Brasília, Manaus, Natal, 
Porto Velho, Recife, São 

Paulo, Salvador e Vitória.
A justificativa das pre-

feituras e do Distrito Fe-
deral é que não há doses 
a vencer nas próximas 
semanas. Desta forma, a 
vacina continuará sendo 
aplicada apenas em ado-
lescentes de 10 a 14 anos 
nestas capitais. O Rio de 
Janeiro já havia ampliado 
a faixa etária em janeiro.

Os novos alunos matri-
culados em cursos de 
licenciatura presenciais 
em 2025 que foram apro-
vados em um dos três 
processos seletivos do 
Ministério da Educação 
(MEC) já podem cadastrar 
os dados para concorrer a 
bolsas do programa Pé-
-de-Meia Licenciaturas. 

Essas três seleções 

do MEC para ingresso 
em cursos que formam 
professores são: o Sisu, o 
Prouni e o Fies. 

O candidato à bolsa 
deve cadastrar, até 30 de 
março, o currículo na Pla-
taforma Freire gerida pela 
Coordenação de Aperfei-
çoamento de Pessoal de 
Nível Superior (Capes), 
vinculada ao MEC.

Agricultores familiares, 
assentados da reforma 
agrária, quilombolas, po-
vos e comunidades tra-
dicionais, terão acesso ao 
sinal de telefonia móvel 
4G e internet de alta velo-
cidade no campo. É o que 
prevê o Acordo de Coo-
peração Técnica celebra-
do entre o Ministério do 
Desenvolvimento Agrário 

e Agricultura Familiar, o 
Ministério das Comunica-
ções, a Agência Nacional 
de Telecomunicações e 
o Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma 
Agrária. O documento foi 
assinado na quarta du-
rante a 6ª Reunião Ordi-
nária do Conselho Nacio-
nal de Desenvolvimento 
Rural Sustentável.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e o primeiro-
-ministro português, Luís 
Montenegro, lideraram, na 
última quarta-feira, 19 de 
fevereiro, a 14ª edição da 
Cimeira Brasil-Portugal. 

O encontro reúne lí-
deres dos dois países 
para discutir e fortalecer 
a cooperação bilateral 

em diversas áreas, como 
defesa, segurança, jus-
tiça, ciência, meio am-
biente, comércio, saúde 
e cultura.

“Esta 14ª Cimeira inau-
gura uma temporada in-
tensa para a política ex-
terna brasileira neste ano”, 
O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva.

 Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agênci

Alunos brincam no recreio sem o uso de celulares

Governo regulamenta lei 
que restringe uso de celular

Compra para o Programa 
de Aquisição de Alimentos

O Programa de Aquisição 
de Alimentos (PAA) passa a 
receber, a partir desta terça-fei-
ra (18), propostas de compra 
de alimentos de agricultores 
e agricultoras familiares. As 
propostas devem ser encami-
nhadas até o dia 20 de março 
para a Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab) por 
meio do sistema PAANet. Os 
recursos para compra totalizam 
R$ 500 milhões.

As aquisições serão feitas 
na modalidade Compra com 
Doação Simultânea (CDS), 
onde os alimentos serão des-
tinados ao abastecimento de 
restaurantes populares e co-
zinhas solidárias, bem como 
outros equipamentos da rede 
socioassistencial e de Equipa-
mentos Públicos de Segurança 
Alimentar e Nutricional.

As propostas encaminhadas 
ao PAA devem contar com no 
mínimo 50% de participação 
feminina. Além disso, será dada 
prioridade para os projetos 
agroecológicos e orgânicos, 
assim como as propostas com 
participação de indígenas, co-
munidades quilombolas e po-
vos e comunidades tradicionais 
(PCTs) e de assentados da re-
forma agrária. 

Cada organização fornece-
dora poderá atingir o limite de 
R$ 1,5 milhão por ano, sendo 
que o limite por agricultor fa-
miliar é de R$ 15 mil.

A iniciativa é do Ministério 
do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Com-
bate à Fome (MDS) e conta 
com apoio do Ministério do 
Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar (MDA).

“De um lado a transferên-
cia de renda e do outro o com-

plemento alimentar, com ali-
mento saudável da agricultura 
familiar”, disse o ministro do 
Desenvolvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à 
Fome, Wellington Dias, duran-
te o lançamento do programa 
deste ano, em Brasília.

Durante o evento, Teixeira 
lembrou que os programas de 
compras de alimentos foram 
praticamente extintos no go-
verno anterior, o que foi um 
dos elementos que contribuí-

ram para que o país voltasse ao 
mapa da fome da Organização 
das Nações Unidas para a Ali-
mentação e Agricultura (FAO).

“Eles acabaram com o pro-
grama de aquisição de alimen-
tos. O presidente Lula assumiu 
com 33 milhões de brasileiros 
no mapa da fome, porque não 
são políticas de governo, são 
políticas de Estado que foram 
desarticuladas, e isso resultou 
na inclusão do Brasil no mapa 
da fome da FAO”, apontou.

Conab receberá propostas até o dia 20 de março
Freepik

Iniciativa do Ministério do Desenvolvimento e Assistência Social, Família e Combate à Fome

Relatório anual do Institu-
to Fogo Cruzado indica que, 
em 2024, foram registrados 
6.769 tiroteios nas regiões 
metropolitanas de Rio de Ja-
neiro, Recife, Belém e Salva-
dor. Como resultado, foram 
5.936 pessoas baleadas, 4.104 
mortos e 1.832 feridos. Quase 
um terço do total de tiroteios 
monitorado (29%) ocorreram 
durante ações policiais.

Segundo o instituto, o ma-
peamento nessas quatro me-
trópoles, que abrangem Sudes-
te, Nordeste e Norte do país, 
possibilita identificar padrões 
comuns e especificidades regio-
nais no uso da força letal pelo 
Estado. Além disso, é possível 
compreender a dimensão dos 
conflitos entre grupos armados 
no cotidiano de grandes cen-
tros urbanos.

“A violência armada segue 
como um grande desafio. Os 
impactos são devastadores, es-
pecialmente para crianças, ado-
lescentes e comunidades vulne-
ráveis. A flexibilização do acesso 
a armas de fogo, sem o acom-

panhamento dos mecanismos 
de fiscalização, combinada com 
uma política de segurança públi-
ca centrada no confronto, tem 
contribuído para a manutenção 
deste ciclo de violência, algo 
que não é novidade, mas que 
vem aparecendo a cada novo 
relatório anual”, analisa Cecília 
Olliveira, diretora-executiva do 
Instituto Fogo Cruzado.

Os dados do estudo refor-
çam o argumento. Entre 2017 e 
2023, houve aumento de 227% 
no número de armas registra-

das. No total, há cerca de 4,8 
milhões de armas em posse da 
população civil. 

Outro dado preocupante 
é o de pessoas que morreram 
em confrontos com agentes de 
segurança: entre 2015 e 2024, 
foram 51 mil pessoas.

O Rio de Janeiro registrou 
2.532 ocorrências de disparos 
de arma de fogo ao longo de 
2024, com uma média de sete 
tiroteios diários na região me-
tropolitana. Esse é o menor 
índice contabilizado pelo ins-

tituto desde 2017, no início da 
série histórica. O pico foi em 
2018, com 9.633 registros.

Na região metropolita-
na do Recife, houve queda de 
1.827 tiroteios em 2023 para 
1.748 em 2024, redução de 
4%. Mesmo assim, o número de 
registros em 2024 é o segundo 
maior da série histórica.

Na região metropolitana 
de Salvador, os números tive-
ram pequena redução de 0,4% 
em comparação a 2023. Foram 
1.795 ocorrências de disparos 
de arma de fogo em 2024, con-
tra 1.804 no ano anterior. Em 
média, a Bahia registrou cinco 
tiroteios diários na região me-
tropolitana, com 38% dos con-
frontos originados em ações 
policiais. No ano anterior, essa 
proporção foi de 36,5%.

No Pará, foram 694 tiro-
teios registrados na região me-
tropolitana de Belém, sendo 
que 42% ocorreram durante 
ações policiais. É o maior índi-
ce entre os quatro estados mo-
nitorados, superando Rio de 
Janeiro (36%) e Bahia (38%).

Recordistas de tiroteios em 2024
Vladimir Platonow/Agência Brasil

Quase um terço ocorreram durante ações policiais
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Goiás firmou uma parceria 
inédita com o T-Hub, maior hub 
de startups da Ásia, durante a mis-
são oficial do governador Ronal-
do Caiado (União) à Índia.

O acordo cria uma ponte 
entre startups goianas e india-
nas, possibilitando intercâmbio 
de conhecimento e o desenvol-
vimento de novas tecnologias, 
além de inserir o estado no 
ecossistema global de inovação.

Goiás é o primeiro estado 
da América do Sul a estabelecer 
essa colaboração, que já abrange 
Europa, EUA e países asiáticos.

A parceria inclui programas 
de incubação e aceleração, além 
da troca de mentores e especia-
listas entre os dois países, forta-
lecendo a inovação.

O governo de Mato Gros-
so, a prefeitura de Tangará da 
Serra, o Sindicato Rural do mu-
nicípio e o Instituto Produzir, 
Conservar e Incluir assinaram, 
nesta terça-feira (18), um acor-
do de cooperação técnica para 
a regularização ambiental de 
pequenos produtores.

O acordo beneficiará mais 
de 300 famílias de três assen-
tamentos: Bezerro Vermelho, 
Vale do Sol I e Nossa Senhora 
Aparecida. A iniciativa tem 
como objetivo apoiar a regula-
rização de projetos de crédito 
fundiário, promover a eficiên-
cia produtiva das propriedades 
e facilitar a comunicação entre 
os produtores e as entidades 
responsáveis. 

O governo de Mato Gros-
so do Sul, em parceria com a 
Secretaria de Saúde Pública de 
Campo Grande (MS), iniciou 
na segunda-feira (17) o progra-
ma “Saúde Prisional em Foco” 
no Estabelecimento Penal Fe-
minino Irmã Irma Zorzi.

A ação oferece triagem, tes-
tagem rápida, consultas médi-
cas, vacinação, avaliação odon-
tológica e exames para detecção 
de tuberculose, além de acom-
panhamento de comorbidades.

Com o apoio de universida-
des e mais de 60 profissionais, o 
programa visa mapear o perfil 
epidemiológico das internas, 
criando estratégias de preven-
ção, diagnóstico e tratamento 
dentro do sistema prisional.

Estado se une 
ao maior hub 
de startups 
da Ásia

Governo assina 
acordo para 
regularização 
ambiental

Saúde Prisional 
realiza mutirão 
em Campo 
Grande

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

O governo do Distrito Federal 
(GDF), por meio da Secretaria de 
Ciência, Tecnologia e Inovação, 
distribuirá minicomputadores e 
material didático a cerca de 10 mil 
alunos da rede pública de ensino. 

Com um investimento de 
R$ 22 milhões, a iniciativa 
visa capacitar os estudantes em 
áreas de alta demanda e desen-
volvimento, como tecnologia e 
inteligência artificial.

Os minicomputadores fa-
zem parte do projeto Gamifica, 
enquanto o material didático 
integra o Brasil IA. O GDF 
está desenvolvendo um projeto 
de inteligência artificial para 
melhorar os atendimentos na 
Saúde e Educação, com novida-
des que ainda serão divulgadas.

GDF distribuirá 
10 mil 
computadores 
a alunos

DISTRITO FEDERAL

DF: método aprimora 
detecção coqueluche

O Laboratório Central 
de Saúde Pública do Distrito 
Federal (Lacen-DF) adotou, 
desde abril de 2024, uma nova 
metodologia para identificar a 
coqueluche, doença respirató-
ria causada pela bactéria Borde-
tella pertussis.

A técnica, chamada RT-P-
CR, substituiu o método ante-
rior, que dependia do cultivo da 
bactéria em laboratório. A mu-
dança permitiu maior sensibi-
lidade nos testes, ampliando a 
capacidade de detecção mesmo 
em pacientes que já iniciaram 
tratamento com antibióticos.

O RT-PCR também reduz 
o tempo de diagnóstico, ofere-
cendo resultados mais rápidos 
e precisos. Dados epidemio-
lógicos mostram um aumento 
expressivo nos casos da doença 
no Distrito Federal.

Em 2024, foram notificados 
575 casos suspeitos, com 256 
confirmações. Em 2023, apenas 
34 suspeitas foram registradas, 
com cinco confirmações.

Esse crescimento, no en-

tanto, está relacionado à maior 
eficácia do novo método, que 
identifica a bactéria até três se-
manas após o início dos sinto-
mas, diferentemente da técnica 
anterior, que dependia de con-
dições específicas para o cultivo 
do microrganismo.

A coqueluche é altamente 
contagiosa e pode ser grave, 
especialmente em crianças pe-
quenas. Além de ser a quarta 
unidade da federação a im-
plementar o RT-PCR na rede 
pública, o Lacen-DF também 
passou a testar outras espécies 
do gênero Bordetella, como pa-
rapertussis e holmesii. 

Profissionais do laboratório 
participaram de treinamentos 
nacionais e internacionais para 
aprimorar o diagnóstico e mo-
nitorar a resistência bacteriana 
a medicamentos.

A coqueluche é especial-
mente perigosa para bebês com 
menos de seis meses, que po-
dem desenvolver complicações 
graves, como pneumonia e in-
suficiência respiratória.

DF: encontro debate 
segurança pública

A Secretaria de Seguran-
ça Pública do Distrito Federal 
(SSP/DF) sedia a XCIV Re-
união Ordinária do Conselho 
Nacional de Secretários de Se-
gurança Pública (Consesp) nes-
ta quinta-feira (20), a partir das 
14h30, na Residência Oficial 
de Águas Claras, em Brasília.

O evento reúne represen-
tantes das secretarias estaduais 
de segurança pública para dis-
cutir pautas nacionais do setor.

Durante os dois dias de reu-
niões, que seguem até sexta-fei-
ra (21), serão debatidos temas 

como a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Segu-
rança Pública, a padronização 
de indicadores de crimes vio-
lentos e outras propostas legis-
lativas infraconstitucionais.

O objetivo é fortalecer a 
articulação entre estados e go-
verno federal na formulação de 
políticas para o setor.

Desde março do ano passa-
do, o conselho é presidido pelo 
secretário da SSP-DF, Sandro 
Avelar, eleito anualmente pelos 
membros, com possibilidade de 
recondução.

Divulgação/SSP-DF

Secretário Sandro Avelar no encontro de dezembro

CORREIO CENTRO-OESTE
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A Casa do Interior de Goi-

ás (Cigo), mantida pelo 

governo estadual, está 

atualmente acolhendo 

três casos simultâneos de 

gêmeas siamesas.

As famílias, oriundas da 

Bahia, São Paulo e Ron-

dônia, buscam em Goiâ-

nia tratamentos médicos 

especializados para suas 

filhas.
Entre os casos acolhidos 

está o de Laura e Laís, de 

cinco anos, naturais de Pi-

raí do Norte (BA). 

Unidas pela bacia, as me-

ninas passaram por ci-

rurgia de separação aos 1 

ano e 5 meses e retornam 

anualmente para avalia-

ções médicas, sempre 

hospedadas na Cigo.

Outra família é a de Kiraz 

e Aruna, de 1 ano e 10 me-

ses, de Igaraçu do Tietê 

(SP). Unidas pelo tórax, as 

irmãs estão em prepara-

ção para a cirurgia de se-

paração, com expansores 

de pele já implantados.

A mais recente chegada 

é de Nathaly e Rhadassa, 

nascidas em 13 de feverei-

ro de 2025, filhas de Val-
dineia Buiarski, de Buritis 

(RO), que são unidas pelo 

tronco e abdômem.

A Polícia Civil de Goi-

ás deflagrou a operação 
“Clave de Sol” contra um 

esquema de estelionato 

envolvendo uma empre-

sa de instrumentos musi-

cais. Foram cumpridos 35 

mandados em 3 estados, 

com prisões, apreensões 

e o sequestro de R$ 1,147 

milhão. Mais de R$ 1 mi-

lhão foram desviados.

O governo de Mato Grosso 

do Sul lançou o Programa 

Cuidando em Casa para 

ampliar o atendimento 

domiciliar a pacientes com 

necessidades. A iniciativa 

prevê financiamento com-

plementar para equipes de 

assistência e aquisição de 

equipamentos. Municípios 

devem formalizar adesão e 

comprovar demanda.

Estão abertas as inscrições 

para a III Mostra de Experi-

ências Bem-Sucedidas em 

Imunização e Vigilância 
em Saúde, no Distrito Fe-

deral. Profissionais, estu-

dantes e docentes da área 

de Saúde podem enviar 

seus trabalhos até 28/2. O 

evento ocorrerá em abril, 

durante o VIII Fórum de 
Imunização.

Dos 19 mil processos de 

primeira habilitação pror-

rogados, apenas 5% fo-

ram concluídos. Os can-

didatos devem finalizar 
o procedimento até 31/3. 

Em Campo Grande (MS), 

apenas 58% das vagas 

para exame prático foram 

preenchidas em fevereiro. 

O agendamento é online.

O Instituto de Previdência 

dos Servidores do Distrito 

Federal (Iprev-DF) sus-

penderá o pagamento de 

269 aposentados e pen-

sionistas que não realiza-

ram a prova de vida em 

2024. A medida afeta ani-

versariantes de outubro e 

será aplicada já no paga-

mento de fevereiro. 

O prefeito de Cuiabá (MT), 

Abilio Brunini (PL), rece-

beu a visita do ex-prefeito 

Roberto França para con-

versar sobre a administra-

ção. França afirmou que 
pagou o imposto predial 

com a certeza de que será 

usado. “Aqui ele é sempre 

bem-vindo e pode criticar 

quando necessário”, disse.

O governador de Mato 

Grosso, Mauro Mendes 

(União), e a primeira-da-

ma, Virginia Mendes, terão 
agenda em Campo Verde 
e em Carlinda na sexta-fei-

ra (21). Eles acompanha-

rão obras de asfaltamento, 

inauguração de escola e 

lançamentos de empreen-

dimentos habitacionais, in-

cluindo 576 apartamentos.

A Goiás Previdência (Goias-

prev) divulgou o calendário 

de recadastramento obri-

gatório de 2025 para apo-

sentados, militares inativos 

e pensionistas dos Poderes 

Executivo, Defensoria Pú-

blica, Polícia Militar e Corpo 

de Bombeiros. A prova de 

vida é necessária para evi-

tar pagamentos indevidos, 

golpes e fraudes.

O Circuito Folia Goiás, rea-

lizado no próximo sábado 

(22) em Goiânia, promete 

um pré-carnaval histórico. 

Com apoio do governo es-

tadual e do Sesc, o even-

to na Avenida 85 contará 

com estrutura ampliada, 

segurança e atrações mu-

sicais, garantindo diver-

são e impacto positivo na 

economia local.

O 1º Pelotão Independente 

Bombeiro Militar (1º PIBM) 

de Poconé (MT) tem um 

novo comandante. O ca-

pitão BM Adilson de Ar-

ruda assumiu o posto na 

terça-feira (18), durante a 

solenidade de passagem 

de comando, que marcou 

a transição do capitão BM 

Frank Marcelino da Costa. 

Diego Canedo/Agência Cora Coralina

Casa oferece apoio a famílias de diferentes estados

Casa do Interior de Goiás
acolhe gêmeas siamesas

GDF cria vaga de emprego 
para moradores de rua

Por Thamiris de Azevedo

O Governo do Distrito Fe-
deral anunciou que as cotas de 
emprego para as pessoas em si-
tuação de rua começaram a va-
ler no Distrito Federal. A Por-
taria regulamenta que 2% das 
vagas dos empregos em obras 
públicas serão destinadas à po-
pulação de rua. As contratações 
estão sendo coordenadas pela 
Secretaria de Desenvolvimen-
to Social (Sedes) e a Secretaria 

de Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho e Renda 
do DF (Sedet).

Em nota, o GDF afirma que 
a colaboração entre as duas se-
cretarias é conduzida de forma 
não onerosa e que há entre elas 
o compromisso de atuar de ma-
neira articulada para garantir o 
sucesso da iniciativa. O obje-
tivo é proporcionar melhores 
condições de inserção no mer-
cado de trabalho para pessoas 
em situação de vulnerabilidade, 

promovendo autonomia finan-
ceira e inclusão social.

A Sedes é o órgão respon-
sável pelo cadastramento dos 
candidatos e pelo acompanha-
mento socioassistencial duran-
te todo o período de trabalho. 
Já a Sedet é responsável por 
articular os contratos com as 
empresas licitadas, organizar o 
banco de dados e levar a Agên-
cia de Atendimento ao Traba-
lhador, de forma itinerante, aos 
Centros de Referência Especia-

lizados para População em Si-
tuação de Rua (Centros POPs), 
quinzenalmente.

Além disso, o órgão irá en-
caminhar os candidatos para 
qualificação gratuita, quando 
necessário. O secretário do Se-
det, Thales Mendes, afirma que 
a oportunidade é um meio de 
inclusão.

Inclusão social

“Estamos transformando 
oportunidades em inclusão so-
cial. Esta iniciativa não é apenas 
sobre trabalho, é sobre dignida-
de e recomeço para quem mais 
precisa”.

Ao Correio, Kleidson Oli-
veira, coordenador estadual do 
Movimento de População de 
Rua do DF, contou que o grupo 
participou da articulação das 
vagas junto à Câmera Legislati-
va do DF com o deputado Ri-
cardo Vale (PT).

A resguarda de vagas foi 
sancionada em lei em 2018, 
após a aprovação do projeto de 
lei de Ricardo Vale. 

“Moradia e trabalho estão 
entre as principais reivindica-
ções ouvidas, e garantir empre-
go significa oferecer uma nova 
chance de reconstrução de 
vida”, disse Vale ao Correio.

Lei é de 2018, mas está sendo aplicada pela primeira vez
Tony Oliveira/Agência Brasília

Decreto garante inclusão social de morador de rua
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O governo estadual, por 
meio do Procon, está realizan-
do fiscalizações educativas e 
preventivas para garantir pre-
ços justos em hospedagens du-
rante a COP 30, que ocorrerá 
em Belém e municípios da Re-
gião Metropolitana.

A ação visa proteger os di-
reitos dos turistas e evitar prá-
ticas abusivas em acomodações 
temporárias. A expectativa é 
que cerca de 50 mil pessoas par-
ticipem do evento.

O Governo Federal tam-
bém acompanhará os preços, 
adotando o modelo utilizado 
nas Olimpíadas para mitigar 
abusos. Além disso, será criado 
um canal centralizado para re-
servas de acomodações.

O governo do Acre, pela Se-
cretaria de Educação e Cultura, 
publicou uma Instrução Norma-
tiva que estabelece regras para o 
uso de celulares e dispositivos ele-
trônicos nas escolas estaduais.

A medida proíbe o uso des-
ses aparelhos durante aulas, 
recreios e intervalos, exceto 
em atividades pedagógicas, ne-
cessidades de acessibilidade ou 
monitoramento de saúde.

A normativa segue a Lei 
Federal nº 15.100/25 e as 
orientações do Ministério da 
Educação, com o objetivo de 
equilibrar o uso da tecnologia 
no ambiente escolar, otimizar 
o aprendizado e garantir que a 
tecnologia seja uma aliada no 
processo educacional.

O governo de Rondônia pro-
moveu, nos dias 18/2 e 19/2, o 
“Encontro Rondônia pela Edu-
cação: Diálogos com as novas ges-
tões municipais”, em Porto Velho.

O evento teve o objetivo de 
engajar prefeitos e secretários 
municipais da gestão 2025-
2028, fortalecer a governança 
intersetorial e manter o diálogo 
sobre programas educacionais. 

Organizado pela Secreta-
ria de Educação e parceiros, o 
encontro abordou temas como 
equidade racial, educação in-
clusiva, alfabetização e trans-
porte escolar, com palestras de 
especialistas e suporte técnico 
para demandas dos gestores. 
Participaram prefeitos e secre-
tários de todos os municípios.

Fiscalização 
dos preços de 
hospedagem 
para COP30

Regularizado o 
uso de celulares 
nas escolas 
estaduais

Encontro 
“Rondônia pela 
Educação” 
reúne gestores

PARÁ ACRE RONDÔNIA

O governo do Amazonas, 
pela Secretaria de Segurança 
Pública, destacou o sucesso das 
forças de segurança nas rotas do 
Distrito Industrial, com 48 dias 
consecutivos sem roubos.

Os números alcançados são 
o resultado de ações integradas 
das equipes da Polícia Militar e 
Civil, além da criação, em 2024, 
dos Núcleos de Repressão a 
Roubos no Transporte Coleti-
vo e Rotas do Polo Industrial 
de Manaus e de Investigação e 
Recuperação de Celulares. 

Esses núcleos especializados 
agilizaram a coleta de informa-
ções, facilitando a investigação 
e a realização de prisões mais 
rápidas, contribuindo para a re-
dução de crimes na região.

48 dias sem 
roubos no 
Distrito 
Industrial

AMAZONAS 

AP: caso importado de 
febre amarela em 2025

A Superintendência de Vi-
gilância em Saúde (SVS) do 
Amapá confirmou, na última 
terça-feira (18), o primeiro caso 
humano importado de febre 
amarela em 2025.

O paciente é um adolescen-
te de 16 anos, residente em Bre-
ves, no Pará. 

Ele chegou a Macapá já apre-
sentando sintomas da doença, 
foi inicialmente atendido no 
Hospital de Emergência e, pos-
teriormente, transferido para a 
Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) do Hospital da Criança 
e do Adolescente, onde perma-
nece internado. Até o momen-
to, não há informações sobre 
seu histórico vacinal.

De acordo com a SVS, não 
há registros de casos autóctones 
de febre amarela no Amapá, ou 
seja, todos os casos notificados 
entre 2019 e 2024, totalizando 
38, vieram de outras regiões.

A febre amarela não é trans-
mitida de pessoa para pessoa; 
sua disseminação ocorre através 
da picada de mosquitos infecta-

dos, como os dos gêneros Hae-
magogus e Sabethes, em áreas 
rurais e florestais.

A transmissão urbana da 
doença não é registrada no 
Brasil há décadas, ocorrendo 
atualmente apenas na forma sil-
vestre. Autoridades reforçam a 
importância da vacinação, pois 
a imunização é a principal es-
tratégia para evitar a dissemina-
ção do vírus.

A Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa) está monitoran-
do o estado clínico do pacien-
te e prestando apoio à família, 
que se deslocou de Breves para 
acompanhar o tratamento. 

Especialistas de São Paulo 
também estão envolvidos no 
acompanhamento do caso. A 
principal medida preventiva 
contra a febre amarela é a vaci-
nação, disponível no calendário 
nacional de imunização. 

Crianças devem receber 
duas doses: a primeira aos 9 me-
ses e a segunda aos 4 anos. Para 
indivíduos a partir de 5 anos, é 
recomendada dose única.

TO inspira Goiás em 
novo projeto agrícola

A Feira de Tecnologia Agro-
pecuária do Tocantins (Agro-
tins) tornou-se referência para 
Goiás na implementação de um 
novo projeto agrícola.

Realizada anualmente pelo 
governo tocantinense, a Agro-
tins destaca-se por promover o 
desenvolvimento do setor agro-
pecuário, enfatizando as po-
tencialidades do agronegócio 
e apoiando ações de pesquisa 
e transferência de tecnologias 
para produtores rurais.

O evento, que ocorre no 
Parque Agrotecnológico Enge-

nheiro Agrônomo Mauro Me-
danha, em Palmas, reúne mais 
de 900 expositores e aborda 
temas como a bioeconomia, vi-
sando impulsionar a produção 
agrícola de forma sustentável.

A feira inclui unidades de-
monstrativas de campo, dinâ-
micas, exposições de máqui-
nas e implementos, além de 
comercialização de produtos 
regionais e animais. Inspirado 
nesse modelo, Goiás busca im-
plementar um projeto seme-
lhante para fortalecer o setor 
agropecuário do estado.

Guilherme Alves/Governo do Tocantins

Feira agropecuária Agrotins serve de modelo para Goiás
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O governo de Rondônia 

iniciou a execução do Pla-

no de Manejo e Controle 

do Pirarucu na Reserva 

Extrativista (Resex) Pedras 

Negras, localizada no mu-

nicípio de São Francisco 

do Guaporé

A iniciativa visa controlar 

a população do piraru-

cu, espécie considerada 

invasora na região, e pro-

mover a preservação das 

espécies nativas.

O plano inclui capacita-

ções para os moradores 

locais, abordando técni-

cas de filetagem e pro-

cessamento do pirarucu, 

com o objetivo de agregar 

valor ao produto e gerar 

renda para as comunida-

des tradicionais.

A Secretaria do Desenvol-

vimento Ambiental ofe-

rece orientações sobre a 

biologia e ecologia da es-

pécie, bem como práticas 

adequadas de manejo, vi-

sando à sustentabilidade 

da atividade e à conserva-

ção dos recursos naturais 

da reserva.

A implementação do pla-

no também busca aten-

der às demandas das co-

munidades quilombolas e 

extrativistas da região.

A Polícia Civil do Acre 

deflagrou na quarta-fei-
ra (19) a Operação Fake 

Work, em parceria com 

Goiás, Rio de Janeiro e 

São Paulo, para desarticu-

lar o “golpe das missões”, 

que movimentou R$ 93 

milhões. Três pessoas fo-

ram presas em Rio Branco 

e Tarauacá por envolvi-

mento no esquema.

A Empresa de Tecnologia 

da Informação e Comu-

nicação do Pará realizou, 

na terça-feira (18), a pri-

meira consulta pública 

do Projeto Pará + Conec-

tado. O encontro reuniu 

representantes de órgãos 

ambientais, indígenas e 

do Ministério Público para 

discutir impactos sociais e 

ambientais da iniciativa.

O governo do Amazonas 

promoverá, na próxima 

sexta-feira (21), a 13ª edi-

ção da Banda de Carna-

val “Maria Vem com as 

Outras”, no Largo de São 

Sebastião, em Manaus. 

Com o tema “Folia Sim, 

Feminicídio Não!”, o even-

to visa conscientizar sobre 

violência de gênero e re-

forçar canais de denúncia.

O frigorífico SRJ, em Mi-
ranorte, no Tocantins, re-

cebeu a certificação do 
Sistema Brasileiro de Ins-

peção de Produtos de Ori-

gem Animal, permitindo 

a venda de seus produtos 

em todo o país. A empre-

sa, que já possuía inspe-

ção estadual, atendeu aos 

requisitos de qualidade.

O Instituto de Desenvolvi-

mento da Educação Pro-

fissional (Idep) oferece em 
Porto Velho (RO) os cursos 

de Introdução à Inteligên-

cia Artificial e Aplicativos 
Informatizados. As aulas 

serão de 24 de fevereiro 

a 12 de março. Inscrições 

abertas até quinta-feira 

(20) no site do Idep.

A Escola Waldinete, em 

Boa Vista (RR), criou um 

espaço de aprendizado 

fora da sala com recur-

sos do Prêmio Gestão. O 

prefeito Arthur Henrique 

(MDB) destacou a inicia-

tiva. “O espaço climatiza-

do permite que crianças 

desenvolvam atividades 

pedagógicas”, disse.

O Procon Boa Vista (RR), 

em parceria com a Guar-

da Civil, Polícia Civil e Con-

selho Regional de Corre-

tores de Imóveis, realizou 

ontem (19) uma ação para 

combater golpes de ven-

das ilegais de imóveis e 

veículos na internet. Des-

de 2023, o órgão recebe 

denúncias de fraudes, in-

cluindo falsos consórcios. 

O Núcleo de Epidemiolo-

gia do Pronto Atendimen-

to Infantil e do Hospital da 

Criança e do Adolescente, 

em Macapá, promoveu 

uma ação educativa com 

profissionais de saúde 
para garantir o registro 

correto e apoiar medidas 

de controle casos de gri-

pe, dengue, leptospirose 

e doenças diarreicas.

O governo do Pará iniciará 

o pagamento dos servi-

dores referente a fevereiro 

na próxima quarta-feira 

(26). O cronograma come-

ça pelos inativos militares 

e pensionistas civis e mili-

tares, e será finalizado no 
dia 28, com os servidores 

da Secretaria de Educa-

ção (Seduc), tanto da ca-

pital quanto do interior.

A Polícia Militar do Ama-

zonas convocou 19 candi-

datos remanescentes para 

preencher vagas de oficiais 
combatentes e de saúde 

após desistências na fase 

de entrega de documen-

tos. Os novos convocados 

devem apresentar a docu-

mentação desde a última 

quinta-feira (20).

Leonardo Silva Pereira/Secom-RO

Espera-se fortalecer a economia e o ecossistema

RO implementa manejo do 
pirarucu nas Pedras Negras

Belém se prepara para 
receber turistas na COP-30

Em novembro de 2025, Be-
lém sediará a 30ª Conferência 
das Nações Unidas sobre Mu-
danças Climáticas (COP-30), 
reunindo aproximadamente 40 
mil participantes de diversos 
países, segundo a Agência de 
notícias da capital.

Além das discussões am-
bientais, os visitantes terão a 
oportunidade de explorar os 
diversos pontos turísticos e cul-
turais que a cidade oferece.

Um dos locais mais emble-
máticos é o Ver-o-Peso, consi-
derado o maior mercado a céu 
aberto da América Latina. Fun-
dado em 1625, o mercado é um 
centro de comércio que reflete 
a diversidade amazônica, ofere-
cendo desde frutas e peixes até 
artesanatos e ervas tradicionais. 

No complexo, destacam-se 
áreas como a Ladeira do Cas-
telo, Feira do Açaí, Mercado 
de Peixe, Mercado de Carne e a 
Praça do Relógio.

A Feira do Açaí, situada 
às margens do rio Guajará, é 
essencial para quem deseja vi-
venciar a cultura local. Diaria-
mente, produtores trazem açaí 
fresco e outros produtos regio-
nais diretamente das comuni-
dades paraenses.

Além do comércio, o espa-

ço é palco para apresentações 
musicais, incluindo samba e ba-
tucadas, enriquecendo a expe-
riência cultural dos visitantes.

O Mercado de Peixe, in-
tegrante do complexo Ver-o-
-Peso, oferece uma variedade 
de pescados frescos típicos da 
Amazônia, como tambaqui, 
pirarucu, pescada e tucunaré, 
além de frutos do mar como ca-
marões e caranguejos.

O ambiente proporciona 
uma imersão nos hábitos ali-

mentares e nas tradições culi-
nárias da região.

Outro ponto de interesse é a 
Estação das Docas, um comple-
xo turístico e gastronômico que 
revitalizou antigos armazéns 
portuários.

O Mangal das Garças é 
um parque ecológico situado 
no centro histórico de Belém. 
Com uma área de aproximada-
mente 40 mil metros, o espaço 
reúne a fauna e a flora amazô-
nicas, incluindo borboletário, 

viveiro de pássaros e mirante 
com vista para a cidade.

Para os interessados em his-
tória e arquitetura, a Basílica de 
Nazaré é uma boa.Localizada 
na Praça Santuário, a igreja é 
palco do Círio de Nazaré, uma 
das maiores manifestações reli-
giosas do país.

A gestão municipal de Be-
lém tem investido em melho-
rias nas áreas de turismo e cul-
tura para receber os visitantes 
da COP-30.

Capital paraense oferece atrações culturais e gastronômicas 
Fernando Sette./Arquivo Ag Belém

Vista do Mercado do Ver-o-Peso, uma imersão nos hábitos e tradições culinárias da região
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“Hoje é um marco para a 
logística do Ceará. Com a nova 
tancagem no Porto do Pecém, 
garantimos mais competitivi-
dade na distribuição de com-
bustíveis”, disse o governador 
Elmano de Freitas, no lança-
mento da pedra fundamental 
do Parque de Armazenamento 
e Distribuição de Combustí-
veis, no Complexo Portuário 
do Pecém. O parque servirá 
para movimentação, armazena-
mento e expedição de graneis, 
como petróleo, combustíveis 
derivados, biocombustíveis, 
BTX e alcatrão. O projeto será 
executado pela Terminais Ma-
rítimos, do grupo Dislub Equa-
dor, que atua há mais de duas 
décadas no Nordeste.

A lista oficial das atrações 
patrocinadas pelo Governo do 
Estado para o Carnaval da Bah-
ia 2025 foi divulgada pelo go-
vernador Jerônimo Rodrigues, 
durante a terceira edição do 
podcast “Fala, Jero!”. O even-
to contou com a presença do 
secretário de Cultura, Bruno 
Monteiro, do vice-governador 
e coordenador do carnaval, Ge-
raldo Júnior, e do cantor Luiz 
Caldas.

“O Carnaval da Bahia não 
é apenas uma festa, mas um 
símbolo da nossa identidade 
cultural e do nosso potencial 
turístico. Estamos garantindo 
um evento seguro, inclusivo e 
bem estruturado para baianos e 
turistas”, afirmou Jerônimo.

A Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesapi), por meio da Di-
retoria de Vigilância Sanitária, 
reuniu coordenadores e técni-
cos de 160 municípios piauien-
ses para fortalecer e integrar as 
ações de vigilância sanitária no 
estado. 

O Encontro de Integração 
das Ações de Vigilância Sani-
tária no Piauí ocorreu em Te-
resina e contou com a presença 
de representantes da Sesapi, do 
Ministério Público, do Conse-
lho Estadual de Saúde e do Co-
sems-PI. O evento promoveu a 
troca de experiências e conheci-
mentos sobre práticas e desafios 
enfrentados nas regiões, visan-
do aprimorar a eficiência das 
ações de controle sanitário. 

Novo Parque 
de Tancagem 
é lançado no 
Pecém

Governador 
revela atrações 
do Carnaval da 
Bahia 2025

Vigilância 
reúne cidades 
para fortalecer 
ações 

CEARÁ BAHIA PIAUÍ

O Centro de Convenções 
de João Pessoa recebe hoje (20) 
e sexta-feira (21), o 131º Fórum 
de Secretários de Estado da Ad-
ministração (Consad). O even-
to, organizado pela Secretaria 
de Estado da Administração 
da Paraíba, reunirá secretários 
e conselheiros de todo o país 
para debater temas essenciais 
à gestão pública, como parce-
rias público-privadas (PPPs), 
adequação à Lei Geral de 
Proteção de Dados (LGPD), 
recrutamento para cargos co-
missionados, gestão de cessão 
de servidores e governo digital. 
Um painel especial abordará os 
desafios da liderança no setor 
público e destacando a necessi-
dade de modernização.

Região 
sedia Fórum 
Nacional de 
Secretários

PARAÍBA

MA autoriza venda 
direta de etanol

O Governo do Maranhão 
regulamenta, nesta quinta-feira 
(20), a venda direta de etanol 
das indústrias maranhenses 
para os postos de combustíveis. 
A assinatura do decreto será 
realizada pelo governador Car-
los Brandão, às 16h30, no 
Salão de Atos do Palácio dos 
Leões, em São Luís. A medida 
estabelece regras para a comer-
cialização do Álcool Etílico 
Hidratado Combustível entre 
agroindústrias e postos de abas-
tecimento no estado. Com a 
nova regulamentação, a logísti-
ca de transporte será reduzida, 
possibilitando uma diminui-
ção nos custos operacionais e, 
consequentemente, no preço 
final do combustível ao con-
sumidor. A venda direta de 
etanol hidratado está prevista 
na Lei nº 14.292/2022, origi-
nada na Medida Provisória Nº 
1.100, de 3 de janeiro de 2022, 
encaminhada ao Congresso 
Nacional pelo Governo Fede-
ral. Aprovada sem modifica-
ções, a legislação busca reduzir 

a cadeia logística do etanol e 
otimizar a arrecadação de tri-
butos como COFINS, PIS e 
ICMS. Com a regulamentação, 
produtores e importadores de 
etanol hidratado combustível 
estão autorizados a comercia-
lizar diretamente com agentes 
distribuidores, revendedores 
varejistas de combustíveis, 
transportadores-revendedo-
res-retalhistas e o mercado ex-
terno. A modalidade de venda 
direta será opcional, sem subs-
tituir o modelo atual, permi-
tindo maior flexibilidade para 
as unidades produtoras na co-
mercialização do produto. A 
regulamentação atende a uma 
solicitação do Sindicato de Pro-
dutores de Cana, Açúcar e Eta-
nol de Cana e outras Biomassas 
do Maranhão e Pará (Sindica-
nálcool Bioenergia). O pleito 
contou com o apoio das Secre-
tarias de Estado da Agricultura 
e Pecuária (Sagrima), Indústria 
e Comércio (Seinc) e Fazenda 
(Sefaz), órgãos responsáveis 
pela viabilização da medida.

Bahia tem queda em 
casos de Covid-19

A Secretaria da Saúde da 
Bahia divulgou que o estado re-
gistrou uma redução significa-
tiva nos casos de Covid-19 em 
2025, fruto das estratégias de 
vacinação e do fortalecimento 
da rede assistencial. Apesar das 
preocupações com a segurança 
sanitária durante o Carnaval, 
os dados mais recentes mos-
tram um cenário controlado. 
Segundo o boletim epidemio-
lógico de 17 de fevereiro, foram 
confirmados 1.826 casos de 
Covid-19 este ano, uma queda 
de 78% em comparação com 

o mesmo período de 2024. O 
número de óbitos também caiu 
drasticamente, passando de 57 
em 2024 para 12 em 2025, uma 
redução de 79%. A Sesab desta-
cou que, embora o cenário seja 
positivo, o monitoramento ati-
vo e a ampliação da cobertura 
vacinal são fundamentais para 
manter o controle. Mais de 
95% da população baiana com 
12 anos ou mais já completou 
o esquema primário de vacina-
ção, e a imunização de rotina 
segue disponível para crianças 
de 6 meses a menores de 5 anos.

Ascom/BA

O número de óbitos também apresentou uma redução
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Avanços

Equipamento

Atendimento

Projeto

Conquista Inscrição

Prêmio

Cultura

ICMS

Música

O tradicional Galo da Ma-
drugada, símbolo do car-
naval do Recife, ganhará 
uma versão especial em 
2025: o “Galo Cidadão Eco-
lógico”. Com 32 metros de 
altura, a escultura será 
instalada sobre a Ponte 
Duarte Coelho e celebrará 
temas como responsabi-
lidade social, sustentabili-
dade e inclusão. O projeto 
homenageará a popula-
ção neurodivergente, es-
pecialmente pessoas com 
autismo, além de desta-
car os Jardins Históricos 
do Recife de Burle Marx, 
os catadores de mate-

riais recicláveis, o frevo, 
os maracatus de baque 
solto e os brinquedos de 
La Ursa, legado dos povos 
ciganos em Pernambuco. 
Os detalhes da alegoria 
foram revelados em cole-
tiva de imprensa no ateliê 
do multiartista Leopoldo 
Nóbrega, criador da iden-
tidade visual do Galo. Nes-
te ano, a estrutura será 
erguida na quarta-feira, 
26 de fevereiro, e perma-
necerá na ponte até o do-
mingo, 9 de março, mar-
cando a primeira vez que 
o Galo ficará exposto por 
tanto tempo.

A Secretaria de Saúde do 
Maranhão, segue com 
atendimentos que me-
lhoram a qualidade de 
vida. Na Policlínica de 
Presidente Dutra, a ofer-
ta de serviços, incluindo 
fisioterapia, tem papel es-
sencial na reabilitação de 
pacientes com hérnia de 
disco e pós-operatório de 
fraturas.

O governo da Bahia inves-
tiu R$ 9 milhões em equi-
pamentos para o Departa-
mento de Polícia Técnica. 
A entrega, realizada na 
quarta (19), contou com a 
presença do vice-gover-
nador Geraldo Júnior, do 
secretário de Segurança 
Pública, Marcelo Werner, 
e da diretora do DPT, Ana 
Cecília Bandeira.

O Hospital e Maternidade 
da Paraíba atendeu 242 
pessoas entre sexta (14) 
e domingo (16), com 91 
atendimentos na sexta, 71 
consultas no sábado e 80 
no domingo. Dores diver-
sas foram a principal quei-
xa. Sete pacientes foram 
internados por infecção 
urinária, crise convulsiva, 
broncopneumonia.

A Administração do Piauí 
é finalista do Prêmio Co-
nexão Inova na categoria 
Serviços Públicos com o 
projeto “Concierge – Qua-
lificação do Atendimento 
no Centro Administrati-
vo”. Promovido pela rede 
Conexão Inovação Públi-
ca, o prêmio busca me-
lhorar serviços públicos.

O Departamento de Com-
putação da Universida-
de  do Maranhão celebra 
um marco importante na 
área de aprendizagem 
de máquina. O professor 
Antonio Fernando, em 
colaboração com outros 
pesquisadores, teve seu 
artigo publicado na reno-
mada revista Plos One.

O projeto Impulsiona Ce-
ará recebe até 21 de fe-
vereiro propostas de em-
presas de design gráfico 
para criar a identidade vi-
sual do Arranjo Produtivo 
Local (APL) de Móveis de 
Marco. O trabalho envol-
ve o desenvolvimento de 
uma marca representati-
va do APL.

O Interpi entregou, nesta 
terça, o Título Coletivo de 
Território Indígena à co-
munidade Bate Maré, no 
Piauí. É o primeiro título 
concedido pelo governa-
dor Rafael Fonteles. A co-
munidade, com mais de 
250 famílias, ganha segu-
rança jurídica sobre suas 
terras, fortalecendo sua 
cultura.

Estudantes de pedagogia 
do Maranhão, polo Caru-
tapera, vivenciaram aula 
prática sobre o sotaque 
de matraca do bumba 
meu boi na disciplina de 
Arte. A atividade incluiu 
imitação de ritmos e uso 
de instrumentos. O obje-
tivo foi aproximar os alu-
nos da cultura local para 
aplicação em sala de aula.

A Comissão de Justiça 
de Pernambuco aprovou 
projetos de impacto so-
cial, como a isenção de 
ICMS para absorventes e 
coletores, além de PPPs 
na Educação. Outras pro-
postas aprovadas incluem 
gratuidade da segunda 
via de RG para mulheres 
vítimas de violência e co-
munidades indígenas.

A Orquestra Sinfônica Jo-
vem da Paraíba abriu se-
leção para músicos e es-
tudantes de música, com 
vagas imediatas para vio-
lino, oboé e contrabaixo, 
além de 30 vagas de re-
serva para diversos instru-
mentos. Os selecionados 
atuarão como bolsistas na 
temporada 2025.

Divulgação

Imagem do Galo Gigante foi apresentada em coletiva 

Galo Gigante vai ter cordão 
de identificação de autista

Sudene impulsiona setor 
têxtil na região da Paraíba

A economia paraibana re-
ceberá uma iniciativa inédi-
ta da Sudene para aprimorar 
processos produtivos e am-
pliar as vendas do setor têxtil 
e de confecções. Em parceria 
com a Universidade Federal 
de Campina Grande e outras 
instituições locais de ensino, 
a Autarquia oferecerá quali-
ficação técnica gratuita para 
empresários e profissionais da 
área. A proposta visa fortalecer 
a competitividade do setor na 

Paraíba por meio dos avanços 
da Indústria 4.0.

O curso será dividido em 
módulos que abrangem temas 
essenciais, como introdução à 
tecnologia, comércio eletrônico, 
gerenciamento de projetos, mar-
keting digital e automação da 
produção. Os conteúdos foram 
definidos a partir de um estudo 
sobre o nível tecnológico e pro-
dutivo das empresas locais.  

Segundo Danilo Cabral, 
superintendente da Sudene, a 

ação busca impulsionar o de-
sempenho das empresas e abrir 
novas oportunidades de merca-
do. “O setor têxtil e de confec-
ções na Paraíba é estratégico. 
O projeto pretende, por meio 
do curso, estimular a expansão 
dos negócios locais e qualificar 
trabalhadores para um merca-
do cada vez mais competitivo, 
especialmente com a presença 
crescente de empresas interna-
cionais nas plataformas digi-
tais”, destacou.

Desde o início da capaci-
tação, os participantes serão 
incentivados a desenvolver 
projetos práticos que contri-
buam para a digitalização e 
modernização das empresas, 
ajudando a solucionar garga-
los operacionais.

O professor da UFCG e 
doutor em Engenharia Quí-
mica, Heleno Bisco, coorde-
nador da iniciativa na Paraíba, 
explica que a adoção de novas 
tecnologias pode melhorar 
significativamente a produ-
tividade do setor. “Pequenas 
mudanças, como substituir o 
controle de estoques em pa-
pel por planilhas digitais, já 
geram grande impacto. Além 
disso, o curso também pro-
move a inclusão digital dos 
participantes, ampliando suas 
oportunidades no mercado de 
trabalho”, afirmou.

A iniciativa faz parte do 
“Programa de Revitalização da 
Indústria Nordestina”, desen-
volvido pela Sudene em parce-
ria com a Universidade de Per-
nambuco (UPE). A instituição 
pernambucana é responsável 
por articular com outras uni-
versidades a oferta das aulas. O 
projeto inclui diagnóstico, qua-
lificação profissional.

Autarquia e universidades investem em qualificação geral
GOV.BR

Qualificação técnica busca aperfeiçoar os processos produtivos 
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Com o objetivo de apre-
sentar o novo Protocolo e 
Fluxo de Atendimento à 
Pessoa Idosa em Situação 
de Violência, a Secretaria 
de Estado da Cidadania e da 
Pessoa com Deficiência (Se-
cdef ) promoveu no auditó-
rio da Vice-governadoria, no 
bairro do Centro, em Ma-
ceió, uma capacitação para 
os profissionais da Secretaria 
de Estado da Segurança Pú-
blica (SSP). 

A abertura da capa-
citação foi realizada pela 
secretária Executiva da Ci-
dadania, Lidiane Ferraz, e 
contou com a participação 
do capitão Alex Aciole, do 
programa Pessoa Idosa Pro-
tegida, representando a SSP, 
e Nívea Ramos, assistente 
social da Rede de Atenção às 
Violências.

Na sequência, a coor-
denadora do Centro de 
Direitos da Pessoa Idosa, 
Joelma Nunes, apresentou 
o protocolo que será usado 
nos 102 municípios alagoa-
nos, visando garantir uma 
resposta rápida, eficiente e 
integrada à violação dos di-
reitos da pessoa idosa. Para 
Lidiane Ferraz, o novo pro-
tocolo representa um avan-
ço significativo na proteção 
dos direitos da pessoa idosa. 
“Enfrentar a violência contra 
pessoas idosas, um crime si-
lencioso e muitas vezes invi-
sibilizado, é um dos maiores 
desafios da sociedade con-
temporânea. Por isso, esta-
mos promovendo essa capa-
citação com os profissionais 
da segurança pública, para 
garantir que os direitos dessa 
população sejam resguarda-
dos”, disse a secretária execu-
tiva da Cidadania da Secdef.

Segurança 

pública em 

AL recebe 

capacitação

CORREIO OPINIÃO

Por Alessandra Augusto 

A tecnologia está cada vez 
mais presente na nossa vida 
e no nosso dia a dia. Entre 
elas, os aplicativos de jogos se 
destacam, atraindo todas as 
idades. Contudo, enquanto 
proporcionam diversão e mo-
mentos de distração, eles po-
dem cruzar uma linha tênue 
e se tornarem um vício, com 
consequências preocupantes. 
A questão que frequente-
mente surge é: Quando a di-
versão deixa de ser saudável e 
se torna prejudicial?

De acordo com a ciência, 
o vício é uma compulsão que 
prejudica a rotina e o bem-
-estar do indivíduo. Quando 
falamos de jogos, ele está asso-
ciado à busca incessante por 
recompensas rápidas e cons-
tantes, que ativam o sistema 
de recompensa do cérebro. 
Essa ativação libera dopami-
na, o neurotransmissor do 
prazer e da alegria, levando o 
jogador a desejar repetir a ex-
periência continuamente.

Com o tempo, o cérebro 
começa a exigir estímulos 
cada vez maiores para sentir 
o mesmo nível de prazer. É aí 
que a diversão se transforma 
em uma armadilha, e o joga-
dor pode perder a noção do 
tempo, negligenciar tarefas 
importantes ou até compro-
meter relações pessoais.

Para identificar se há um 
problema é necessário estar 

atento a alguns sinais de alerta 
como perda de controle, onde 
existe uma dificuldade em pa-
rar de jogar, mesmo quando 
há outras prioridades, isola-
mento social, que é quando a 
pessoa começa a evitar intera-
ções com amigos e familiares 
para permanecer conectado 
aos jogos, comprometimento 
da rotina, começam a acon-
tecer atrasos ou ausência no 
trabalho, na escola ou em ati-
vidades importantes.

Também é importante 
perceber se a pessoa que está 
jogando está tendo altera-
ções emocionais, demons-
trando irritação, ansiedade 
ou depressão quando não 
está jogando, além de ter o 
desempenho prejudicado 
queda na produtividade ou 
rendimento escolar devido 
ao uso excessivo de jogos.

Reconhecer que precisa 
de ajuda é o primeiro passo. 
Buscar apoio de um profis-
sional qualificado é essencial 
para retomar o equilíbrio. 
Indico que procure por ajuda 
de psicólogos, que auxiliam 
a identificar e tratar padrões 
comportamentais associados 
ao vício. Afinal, a tecnologia 
foi feita para servir ao ser hu-
mano, e não o contrário.

*Psicóloga, Palestrante, 
Pós-Graduada em 
Terapia Cognitiva 

Comportamental e 
Neuropsicopedagogia. 

Impactos Tecnológicos: 
Vício em aplicativos e jogos

Porto Piauí recebe visita 
de especialistas belgas

A Companhia Porto Piauí 
recebeu, no Porto de Luís Cor-
reia, na Zona de Processamento 
de Exportação do Piauí (ZPE-
-PI), representantes do Porto 
de Antuérpia (Port of Antwerp 
Bruges Internacional), locali-
zado na Bélgica. A visita, rea-
lizada na última semana pelos 
consultores Wannes Vincent 
e Michiel Heleven, reforçou 
os laços entre as duas institui-
ções. O Porto de Antuérpia, 
segundo maior da Europa, tem 
sido um parceiro estratégico do 
Piauí há cerca de dois anos, des-
de o primeiro contato estabe-
lecido durante uma viagem do 
governador Rafael Fonteles e 
do presidente da Investe Piauí, 
Victor Hugo Almeida, em 
2023. O objetivo da missão foi 
conhecer as maiores referências 
portuárias do mundo e buscar 
oportunidades de cooperação.

Durante 2024, a Diretoria 
de Desenvolvimento de Negó-
cios da Porto Piauí trabalhou 
para transformar essa relação 
internacional em uma parceria 
sólida. “Foi uma semana muito 
rica, de troca de conhecimento 
com toda a equipe do Porto 
Piauí. Tivemos a oportunidade 
de apresentar nossos projetos. 
Os consultores belgas ficaram 
bem entusiasmados com as po-
tencialidades do Piauí e com a 
pujante infraestrutura que já 
possuímos. Essa é uma impor-
tante validação de todo o tra-
balho que já foi feito. Agora, 
vamos estreitar cada vez mais 

nossas relações e colher os fru-
tos dessa parceria”, destacou 
Igor Pontes, diretor de Desen-
volvimento de Negócios da 
Porto Piauí.

Ambos os portos compar-
tilham valores comuns, espe-
cialmente no que diz respeito 
à sustentabilidade. O Porto 
de Antuérpia tem como meta 
se tornar o menor emissor de 
CO2 até 2050 e vem investin-
do em diversas matrizes energé-
ticas, como o Hidrogênio Ver-
de. Além disso, a digitalização 
é um aspecto fundamental para 
agilizar processos e melhorar a 
eficiência operacional, algo que 
se alinha aos projetos em anda-

mento no Piauí. A troca de ex-
periências nesses campos pode 
trazer benefícios significativos 
para o desenvolvimento susten-
tável do Porto de Luís Correia, 
fortalecendo sua posição como 
um hub logístico e industrial de 
destaque no Nordeste.

“A gente faz parcerias com 
portos pelo mundo para com-
partilhar nossos conhecimen-
tos. Também implementamos 
treinamentos de gestão e inves-
timentos. Possuímos parcerias 
no Brasil em Porto de Açu, 
no Rio de Janeiro, e em outros 
países como Porto de Duqm, 
em Omã, Porto de Lumut, na 
Malásia, e Porto de Cotonou, 

em Benin”, explicou Wannes 
Vincent, consultor do Porto de 
Antuérpia.

A parceria entre o Porto 
Piauí e o Porto de Antuérpia é 
resultado dos esforços do Go-
verno do Estado e da Investe 
Piauí em buscar as melhores 
práticas mundiais e oportuni-
dades de negócios para o Piauí. 
A expectativa é consolidar o 
Porto de Luís Correia como 
um hub econômico e sustentá-
vel, ampliando a visibilidade do 
estado e impulsionando o cres-
cimento industrial. Com essa 
colaboração, o Piauí avança na 
modernização de sua infraes-
trutura portuária. 

Estado e Porto de Antuérpia, 2º da Europa, estreitam laços
Ascom Porto Piauí

Técnicos belgas visitaram as instalações do porto
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As exportações de café em 
janeiro de 2025 em São Paulo 
cresceram 82,7% em relação 
ao mesmo período do ano pas-
sado. Com isso, o café impul-
sionou a balança comercial do 
agronegócio paulista, que regis-
trou superávit de US$ 1,64 bi-
lhão. No total, o setor exportou 
US$ 2,16 bilhões no mês.

As vendas externas de café 
somaram US$ 166,4 milhões, 
representando 7,7% do total. 
Os dados são da Agência Pau-
lista de Tecnologia dos Agrone-
gócios (Apta) e do Instituto de 
Economia Agrícola (IEA-Ap-
ta), ligados à Secretaria de Agri-
cultura. O agronegócio respon-
deu por 45,3% das exportações 
paulistas em janeiro.

Diante das altas temperatu-
ras, o governador Cláudio Cas-
tro determinou a instalação de 
pontos de hidratação para pets 
em locais estratégicos. A ação 
visa garantir que cães e gatos 
tenham acesso à água potável, 
ajudando a prevenir desidrata-
ção e outros problemas causa-
dos pelo calor intenso. Os pon-
tos de hidratação começaram a 
funcionar na última quarta-fei-
ra (19), das 8h às 17h, e estarão 
disponíveis diariamente. Além 
disso, os pontos estarão nas 50 
bases da Operação Segurança 
Presente no estado. O diretor 
da Cedae, Aguinaldo Ballon, 
reforçou a importância de levar 
garrafas para consumo próprio 
e recipientes para os pets.

As exportações do esta-
do somaram US$ 3,1 bilhões 
em janeiro, mantendo Minas 
Gerais como o terceiro maior 
exportador do país, responsá-
vel por 12,2% das exportações 
brasileiras, atrás de São Paulo 
(19%) e Rio de Janeiro (13,3%). 
Considerando todo o fluxo co-
mercial, que inclui importações 
e exportações, o estado totali-
zou US$ 4,6 bilhões em janei-
ro, ocupando também o tercei-
ro lugar no ranking nacional. 
Esse desempenho contribuiu 
para um aumento de 2,7% no 
fluxo comercial, equivalente a 
US$ 119,9 milhões a mais em 
relação a janeiro de 2024, o 
quarto maior crescimento do 
país em termos absolutos.

Exportação 
de café sobe 
e garante 
superávit

RJ oferece 
hidratação 
para pets 
durante calor

Janeiro 
registra 
superávit de 
US$ 1,5 bilhão 

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

Como parte das ações do 
Plano de Ação para enfrenta-
mento das Arboviroses, a Se-
cretaria da Saúde (Sesa), junto 
com profissionais de saúde de 
diversos municípios, especial-
mente das Vigilâncias em Saú-
de, participará de um desfile 
especial no Carnaval de Vitória 
no próximo sábado (22). Em 
parceria com o “Bloco Que 
Loucura”, que tradicionalmen-
te aborda temas sobre saúde 
mental, o desfile terá uma im-
portante mensagem de cons-
cientização sobre a dengue e a 
importância da vacinação. O 
subsecretário de Estado de Vi-
gilância em Saúde, Orlei Ama-
ral Cardoso, destacou que a 
ação contra as arboviroses.

Sambão 
recebe desfile 
sobre combate 
à dengue

ESPIRITO SANTO

Prefeitura do Rio 
lança calendário 
esportivo oficial 

A prefeitura do Rio de Ja-
neiro, em parceria com a Visit 
Rio e a Riotur, lançou, nesta 
terça-feira (18), o calendário es-
portivo oficial da cidade. A par-
tir de agora, todos os eventos 
esportivos legalizados estarão 
reunidos em um único site (vi-
sitrio.com.br/eventos-espor-
tivos-no-rio-de-janeiro/), que 
será constantemente atualizado 
com a confirmação de novas 
atividades.

De acordo com as informa-
ções, a previsão é de que 350 
eventos sejam realizados no Rio 
neste ano, dos quais 190 dedica-
dos às corridas de rua. Segundo 
projeção do Visit Rio, que busca 
fomentar o turismo na cidade, 
117 eventos, ao todo, devem 
atrair cerca de 690 mil compe-
tidores, gerando um impacto 
econômico estimado em R$ 2,2 
bilhões. Em 2024, o Rio sediou 
322 eventos, dos quais 78 reu-

niram 452 mil participantes e 
provocaram um impacto econô-
mico de R$ 1,4 bilhão.

“O lançamento do calendá-
rio é um passo importante para 
atrair mais eventos e fortalecer 
o setor no Rio de Janeiro. O 
trabalho começou em 2023, 
em parceria com o Visit Rio, 
permitindo um monitoramen-
to mais transparente sobre o 
impacto dos eventos na cidade. 
Com um histórico consolida-
do na realização de grandes 
eventos, o Rio segue buscando 
novas oportunidades para am-
pliar esse cenário e reafirmar 
seu protagonismo”, afirmou o 
secretário municipal de Espor-
tes, Guilherme Schleder.

Ainda segundo o Executivo 
carioca, o calendário será atua-
lizado sempre que os eventos, 
sejam de grande ou pequeno 
impacto econômico, consegui-
rem os alvarás de realização, 

processo que pode ser feito 
integralmente pelo site Cario-
ca Digital. Entre os grandes 
destaques de 2025, estão o Rio 
Open, Sail GP, Liga das Nações 
de Vôlei, Mundial de Ginástica 
Rítmica e a Maratona do Rio.

O esporte tem se consoli-
dado como um dos principais 
pilares do Rio na atração de 
eventos. Em 2024, segundo 
dados do Visit Rio, dos 485 
eventos que geraram renda e 
atraíram turistas para a cidade, 
16,05% foram esportivos. O se-
tor de entretenimento ficou em 
segundo lugar, com 15,84%, 
seguido pelo setor de medicina, 

com 12,14%.
“Estava ali olhando a foto 

do Cristo e pensando: o Rio 
de Janeiro é único. A vocação 
da nossa cidade olímpica con-
tinua forte, recebendo eventos 
importantes para nós que vi-
vemos o mundo olímpico. É 
essencial para as confederações 
olímpicas ter essa possibilidade 
de sediar competições. Quando 
tentamos levar um campeonato 
para o Brasil, sempre pergun-
tam: ‘É no Rio?’. Isso mostra 
a importância da cidade nesse 
cenário”, destacou o presidente 
do Comitê Olímpico do Brasil, 
Marco La Porta.

Prefeitura do Rio

Dos 350 eventos previstos, 190 se referem a corridas de rua
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“É lei, meu bem!”

MG: Hospital realiza captação de órgãos

NFL confirma novo jogo em São Paulo

MG: aulões para gestores de turismo

Programa de inovação digital no ES

A nova edição do catálogo 
Ruralidade Viva foi lança-
da na sede da Empresa 
de Assistência Técnica e 
Extensão Rural de Minas 
Gerais.

A publicação virtual 
apresenta 137 proprieda-
des que recebem turistas, 
organizam roteiros e ofere-
cem degustações de pro-
dutos como queijos, doces 
e cachaças.

O projeto busca im-
pulsionar o turismo rural 
como alternativa de renda 
para pequenos produtores.

A iniciativa, segundo a 
Agência Minas, é realizada 

em parceria com secre-
tarias estaduais e munici-
pais de turismo, cultura e 
agricultura, além de contar 
com o apoio de circuitos 
turísticos e agências.

A primeira edição do 
catálogo, lançada em 2023, 
listava 46 experiências.

Agora, a nova versão 
traz mais propriedades e 
detalhes sobre hospeda-
gens, agroindústrias e ou-
tras atrações no campo.

A ideia é atualizar a pu-
blicação anualmente, am-
pliando o número de par-
ticipantes e incentivando o 
turismo rural no estado.

A Rádio Espírito Santo FM 
estreou na última terça-
-feira (18) o quadro “É lei, 
meu bem!”, em parceria 
com a Defensoria Pública 
do Espírito Santo. A atra-
ção faz parte do progra-
ma “Pão na Chapa” e vai 
ao ar, semanalmente, às 
terças-feiras, às 9h. O ob-
jetivo é explicar temas ju-
rídicos de forma acessível. 

A defensora pública Maria 
Gabriela Agapito respon-
derá dúvidas sobre direito 
de família, consumidor, 
idosos, mulheres e outros 
temas. O programa é ao 
vivo e recebe perguntas 
pelo WhatsApp da Defen-
soria Pública, permitindo 
a participação da popula-
ção na definição das pau-
tas abordadas.

O Hospital Regional João 
Penido, localizado no mu-
nicípio de Juiz de Fora 
(MG), realizou sua primei-
ra cirurgia de captação de 
múltiplos órgãos e tecidos 
na última segunda-feira 
(17). Foram doados fígado, 
rins e córneas, benefician-
do até quatro pessoas que 
aguardam por um trans-
plante. A equipe do MG 

Transplantes, responsável 
por coordenar a política 
de transplantes no esta-
do, acompanhou o pro-
cedimento, que incluiu 
exames para confirmar a 
morte encefálica. Os ór-
gãos foram enviados para 
Belo Horizonte, enquanto 
as córneas permanece-
ram no hospital destinada 
a pacientes locais.

A cidade São Paulo sedia-
rá mais uma partida da 
National Football League 
(NFL), a liga esportiva pro-
fissional de futebol ame-
ricano dos EUA, em 5/9, 
com mando do Los An-
geles Chargers, na Arena 
Corinthians. O adversário 
será definido pela liga. O 
acordo foi firmado após o 
sucesso do primeiro jogo 

da competição na Amé-
rica do Sul, em 2024. O 
evento movimentou US$ 
61 milhões e gerou 12,5 mil 
empregos. O Brasil tem a 
segunda maior base in-
ternacional de fãs. A ex-
pectativa é atrair turistas 
e impactar a economia 
local. Informações sobre 
ingressos serão divulga-
das em breve.

A Secretaria de Estado 
de Cultura e Turismo de 
Minas Gerais realizará, a 
partir do dia 25 de feve-
reiro, oito aulões online 
voltados para gestores 
municipais de turismo. 
Os encontros ocorrerão 
às terças e quintas-feiras, 
até 8 de abril, das 10h às 
11h30. A iniciativa busca 

orientar os participantes 
sobre políticas públicas 
e ações estaduais. As ins-
crições podem ser feitas 
pelo Sympla até dois dias 
antes de cada aula. A pre-
sença poderá contar para 
a categorização das Ins-
tâncias de Governança 
Regionais de 2025 e forta-
lecer a gestão municipal.

O governo do Espírito 
Santo anunciou, na ma-
nhã de quarta-feira (19), o 
programa “ES+Inteligen-
te” para modernizar ser-
viços públicos e ampliar 
a segurança digital. A 
iniciativa prevê a criação 
de um novo Data Center, 
um portal de serviços in-
tegrados e um centro de 

defesa social. O projeto 
terá investimento de US$ 
76,5 milhões, com apoio 
do Banco Mundial, e será 
executado em cinco anos. 
A proposta busca facilitar 
o acesso da população 
aos serviços do governo e 
fortalecer a gestão públi-
ca estadual com tecnolo-
gia e inovação.

Emater-MG/Divulgação

Revista reúne propriedades com experiências turísticas

Turismo rural Mineiro ganha 
nova edição de catálogo

‘Maior segurança em relação 
às hospedagens por apps’

Plataformas online de hos-
pedagens sempre foram pautas 
de diferentes discussões por 
todo o país. De um lado, temos 
o consumidor que acredita que 
seja um método rápido e bara-
to para garantir onde ficar du-
rante sua viagem. Já por outro, 
problemas são apontados por 
hoteleiros e até mesmo por re-
presentantes do povo que veem 
com preocupação alguns fatores 
envolvidos. 

No interior de São Paulo um 

projeto que adequa serviços de 
hospedagens e locação para tem-
porada feitas por plataformas 
eletrônicas ao Código de Defesa 
do Consumidor foi aprovado. 

O PL, do vereador de São 
Roque (SP) Diego Costa e con-
siderado um dos pioneiros no 
estado, dispõe sobre a proteção 
ao consumidor de serviços de 
hospedagem e de locação em 
imóveis localizados em condo-
mínios residenciais no muni-
cípio. O parlamentar defende 

que a proposta tem como obje-
tivo ampliar a segurança e o res-
paldo dos envolvidos, estabele-
cendo parâmetros de conduta 
que alinham esses contratos e 
os serviços prestados ao Códi-
go de Defesa do Consumidor. 
“Atualmente, não há uma le-
gislação municipal vigente so-
bre o tema. Por isso, apresentei 
essa iniciativa, visando garantir 
maior proteção e segurança aos 
consumidores nessas relações 
jurídicas”, afirmou.

Diego Costa explicou que, 
para garantir o pleno cumpri-
mento da legislação consume-
rista, os condomínios devem 
aprovar, em Convenção Con-
dominial, a prestação de servi-
ços de hospedagem e locação 
por temporada contratados por 
meio dessas plataformas. “Os 
proprietários de imóveis resi-
denciais e as plataformas terão 
a obrigação de encaminhar aos 
condomínios onde os imóveis 
estão localizados os documentos 
de identificação pessoal de to-
dos os contratantes dos serviços 
de hospedagem. Além disso, de-
verão informar previamente aos 
condôminos e síndicos sobre o 
início e a duração do período de 
hospedagem”, informou. 

O Vereador ressaltou que a 
prestação de serviços de hospe-
dagem e locação por temporada 
não será permitida em São Ro-
que quando houver proibição 
legal ou restrição na Convenção 
Condominial. Nessas situações, 
tais serviços são considerados 
inadequados para o mercado de 
consumo. “Caso haja descumpri-
mento, será aplicada uma multa 
diária no valor de R$ 1.500,00 
(mil e quinhentos reais) ao pro-
prietário do imóvel e à platafor-
ma de serviços”, alegou.

Projeto que traz regras sobre aplicativos de locação é aprovado em SP
Divulgação

Vereador de São Roque (SP) defende maior segurança aos condomínios do município
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Quase uma tonelada de ma-
conha foi apreendida pela Polí-
cia Civil do Paraná (PCPR) na 
segunda durante abordagem a 
um veículo em São Miguel do 
Iguaçu, no Oeste do Paraná. 
A ação, que contou com apoio 
da Polícia Militar do Paraná 
(PMPR), foi na BR-277.

Durante a revista, os poli-
ciais encontraram 986 quilos 
da droga, o que levou quatro 
homens, de idades entre 18 e 
24 anos, a serem presos. 

“Diante dos fatos, entor-
pecentes, suspeitos e veículos 
foram encaminhados e apre-
sentados à autoridade policial 
para procedimento de polícia 
judiciária”, disse o delegado Ro-
drigo Colombelli.

O novo tomógrafo com-
putadorizado do Hospital de 
Santo Antônio da Patrulha será 
entregue na quinta (20). Para a 
aquisição e instalação do apare-
lho, o governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Saúde, 
investiu R$ 1,2 milhão. A ce-
rimônia acontecerá às 13h30, 
com as presenças do governa-
dor em exercício Gabriel Souza 
e da secretária da Saúde, Arita 
Bergmann. O equipamento irá 
qualificar os exames de tomo-
grafia do hospital, que atende 
341 mil moradores do muni-
cípio e de outras cidades do 
Litoral Norte. Com o novo 
equipamento, a oferta de exa-
mes de tomografia poderá ser 
ampliada em até 67%.

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria do Turis-
mo (Setu-PR), promoveu na 
última terça-feira (18) mais 
uma etapa inicial de capacita-
ção de professores dentro do 
projeto Turismo na Escola, 
desta vez em Tomazina, no 
Norte Pioneiro. 

Foram capacitados 10 pro-
fissionais da Escola Municipal 
do Campo José Emídio Mar-
tins E.I.E.F., localizada no Bair-
ro Ribeirão da Anta.

O Turismo da Escola leva a 
alunos de ensino fundamental 
de escolas municipais conteú-
dos que visam despertar a aten-
ção para as riquezas naturais e 
culturais do Paraná e da região 
e valorizar o turismo. 

Polícia apreende 
quase uma 
tonelada de 
maconha

Tomógrafo 
para o Hospital 
de Santo 
Antônio

Turismo na 
Escola: projeto 
educacional 
em Tomazina

PR RS PR

“É um projeto que temos o 
desejo de ampliar cada vez mais 
o investimento. Essa seleção 
contemplou diversos municí-
pios e o nosso objetivo é que 
esse recurso chegue às OSCs, 
que são transformadoras da 
sociedade gaúcha e trabalham 
na mesma diretriz do Estado, 
em busca do desenvolvimento 
social e inclusão dos mais vul-
neráveis”, declarou o secretá-
rio-adjunto da Sedes, Gustavo 
Saldanha.

Por meio de análise de pla-
no de trabalho e documentos, 
foram selecionadas as seguintes 
entidades, que irão receber R$ 
60 mil cada para realizar rees-
truturação dos seus espaços e 
apoio gestacional:

R$ 4 mi para 
entidades 
impactadas 
pelas chuvas

RS
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Economia de SC cresce 5,7%

Abertura de duas alças de acesso

Corte de financiamentos da FINEP

Combate ao lixo nos oceanos

Investimento recorde de R$ 116,8 mi

Um grupo de 50 profissio-

nais da Fundação Cata-

rinense de Educação Es-

pecial (FCEE) iniciou uma 
capacitação na metodolo-

gia de ensino estruturado 
para crianças com autis-

mo, promovido pela insti-
tuição com o objetivo de 
qualificar o corpo técnico. 
A formação é ministrada 
pela terapeuta ocupacio-

nal e psicopedagoga Vi-
viane de Leon, uma das 
maiores especialistas em 
autismo do Brasil.
A formação, que ocorre 
entre os meses de feverei-
ro e junho deste ano, é ex-

clusiva para profissionais 
do corpo técnico da FCEE 
atuantes no atendimento 
direto a pessoas com au-

tismo e nas capacitações 
para professores da rede 
estadual e das institui-
ções especializadas de 
Santa Catarina.
“Ao qualificar e capacitar 
os nossos profissionais, 
teremos mais embasa-

mento na elaboração das 
políticas e na formação de 
professores para o atendi-
mento às crianças com 
autismo”, destaca a pre-

sidente da FCEE, Jeane 
Rauh Probst Leite.

A economia de Santa 
Catarina cresceu 5,7% 
em 2024 na comparação 
com o ano anterior, per-

centual que coloca o es-

tado com o maior cresci-
mento do país no ranking 
nacional. O desempenho 
positivo catarinense é pu-

xado principalmente pelo 
setor industrial e tam-

bém pelos bons resulta-

dos dos setores do co-

mércio e serviços. O dado 
é calculado pelo IBCR e 
funciona como uma esti-
mativa do PIB.
O percentual catarinense 
de 5,7% ficou bem acima 
da média nacional, que 
somou 3,8% no mesmo 
período. 

O secretário da Infraes-

trutura e Mobilidade, Jer-
ry Comper, confirmou a 
abertura de duas das qua-

tro alças de intersecção 
entre as rodovias Antônio 
Heil com a BR-101 em Ita-

jaí, para o próximo dia 28, 
sexta-feira, em horário a 
ser definido. Ali encontra-

-se um dos maiores gar-
galos rodoviários de Santa 

Catarina. A atenção espe-

cial à obra, de acordo com 
Comper, foi um pedido 
do governador Jorginho 
Mello. As alças que serão 
liberadas são no sentido 
Joinville, pela BR-101 a 
Brusque, acessando a SC-
486; e no sentido inverso, 
de Balneário Camboriú a 
Itajaí para quem também 
trafega pela BR-101.

Santa Catarina, por de-

terminação do governa-

dor Jorginho Mello, está à 
frente de um movimento 

que pode redefinir os ru-

mos dos investimentos 
em inovação no Brasil. 
Na quarta, o secretário de 
Estado da Ciência, Tecno-

logia e Inovação, Marcelo 
Fett, e o coordenador do 
projeto SC Mais Inovação, 

Adriano Rodrigues, parti-
ciparam de uma reunião, 
em Brasília, com a banca-

da catarinense e o presi-
dente da Financiadora de 
Estudos e Projetos, Celso 
Pansera, para apresentar 
as demandas do estado 
e demonstrar os impac-

tos negativos do recente 
corte de financiamento 
anunciado. 

O lixo nos oceanos é um 
dos maiores desafios 
ambientais enfrentados 
pelo Brasil, com o país 
contribuindo anualmen-

te com até 1,3 milhões 
de toneladas de resíduos 
no mar. Desses resíduos, 
80% são compostos por 
plásticos, filtros de cigar-
ro, borrachas, metais, vi-
dros, têxteis e papéis. Para 

enfrentar essa realidade 
alarmante, a Secretaria de 
Estado do Meio Ambiente 
e da Economia Verde (Se-

mae) lançou o programa 
Jogue Limpo com o Meio 
Ambiente, com o objetivo 
de engajar a população 
na preservação das praias 
e oceanos catarinenses. 
Na sexta, mais uma ação 
acontecerá em Laguna.

Durante a abertura do 26º 
Itaipu Rural Show, em Pi-
nhalzinho, no Oeste de 
SC, o governador Jorgi-
nho Mello anunciou ofi-

cialmente a nova edição 
do Programa Terra Boa 
2025, que contará com 
investimento recorde de 
R$ 116,8 milhões. O valor 
representa um aumen-

to de 19,5% em relação 
ao ano anterior, consoli-
dando o programa como 
uma das principais ações 
de apoio à agricultura fa-

miliar no estado. A edição 
deste ano tem a previsão 
de beneficiar mais de 66 
mil agricultores familia-

res, superando o número 
de 58.779 em 2024. 

Divulgação / FCEE

FCEE realiza capacitação na educação

Ensino estruturado para 
crianças com autismo

Mais agilidade e segurança 
durante atendimentos

O IPE Saúde acaba de lan-
çar o Cartão Digital para aces-
so dos segurados aos serviços de 
saúde do plano. A nova funcio-
nalidade, já disponível no apli-
cativo do IPE Saúde, possibilita 
que os usuários realizem aten-
dimentos médicos e hospitala-
res sem a necessidade do cartão 
físico. A inovação oferece mais 
segurança, agilidade e conve-
niência para os 900 mil segura-
dos e para os prestadores de ser-
viços, como médicos, hospitais, 
clínicas e laboratórios.

Com o lançamento do car-
tão digital, o IPE Saúde sim-
plifica o processo de acesso aos 
serviços, permitindo que os 
segurados gerem, diretamen-
te no aplicativo, um código 
de atendimento único. Este 
código é informado ao presta-
dor de serviços credenciados 
para autorizar o atendimento, 
tornando desnecessário o uso 
do cartão físico. A plataforma 
também conta com geolocali-
zação, trazendo mais segurança 
ao sistema.

“Nos últimos anos, traba-
lhamos incansavelmente para 
reestruturar o IPE Saúde, ga-
rantindo condições para ino-
vação e excelência em seus pro-
cessos. O lançamento do cartão 

digital é um exemplo concreto 
do compromisso do governo 
do Estado em aprimorar conti-
nuamente os serviços aos usuá-
rios do IPE Saúde”, destacou 
a secretária de Planejamento, 
Governança e Gestão, Danielle 
Calazans.

O cartão físico, atualmen-
te utilizado pelos segurados, 
continua válido e ainda poderá 
ser usado normalmente. A in-
trodução do cartão digital visa 
oferecer uma alternativa para 

garantir maior conveniência e 
agilidade no acesso aos servi-
ços de saúde e complementa 
a experiência do aplicativo do 
IPE Saúde, em funcionamen-
to desde 2023 nas plataformas 
Android e iOS.

“Com este lançamento, 
estamos avançando em nossa 
missão de proporcionar um 
atendimento de qualidade e 
de fácil acesso aos nossos segu-
rados. A digitalização dos pro-
cessos tem um impacto positivo 

tanto para quem utiliza o plano 
quanto para os prestadores de 
serviços, que contarão com um 
sistema mais ágil e sem a neces-
sidade de manuseio de um car-
tão físico”, afirmou o presidente 
do IPE Saúde, Paulo Afonso 
Oppermann.

O novo cartão digital foi 
desenvolvido em parceria com 
a Procergs, empresa pública de 
tecnologia que tem como foco 
a inovação e a melhoria dos ser-
viços públicos. 

Novidade já está disponível no aplicativo do IPE
Divulgação IPE

Nova funcionalidade permite que usuários realizem atendimentos sem cartão físico

O Paraná registrou a menor 
taxa de homicídios da história 
em 2024, de acordo com os 
dados do Centro de Análise, 
Planejamento e Estatística da 
Secretaria de Estado de Segu-
rança Pública, divulgados nesta 
quarta-feira (19). Foram 1.663 
homicídios dolosos entre janei-
ro e dezembro, o que representa 
uma taxa de 14,06 homicídios 
por 100 mil habitantes. Tanto 
em números absolutos, quanto 
proporcionais, os índices são os 
menores desde o início da série 
histórica, iniciada em 2007. 

O número representa uma 
queda de 9,4% em relação a 
2023, quando foram registra-
dos 1.837 assassinatos no Pa-
raná. Naquele ano, a taxa de 
homicídios foi de 15,63 mortes 
por 100 mil habitantes.

Segundo o secretário de 
Segurança Pública, Hudson 
Leôncio Teixeira, os dados re-
forçam a eficácia das políticas 
de segurança pública em an-
damento no Estado e a impor-
tância dos investimentos feitos 
nas forças de segurança do Pa-

raná ao longo dos últimos anos, 
como a contratação de novos 
policiais, aquisição de arma-
mentos, viaturas e helicópteros. 

“Tivemos reduções em todos 
os indicadores de criminalidade, 
especialmente dos homicídios, 
em que houve uma redução 
muito significativa nos núme-
ros, assim como dos latrocínios, 
que são crimes que incomodam 
muito a sociedade e as forças de 
segurança pública. Obviamente 
vamos continuar trabalhando 
para reduzir ainda mais os núme-

ros ao longo do ano de 2025, mas 
os dados divulgados são muito 
positivos, o que nos deixa satis-
feitos com o trabalho feito pelas 
polícias”, disse o secretário.

A análise histórica dos da-
dos mostra uma queda progres-
siva nos homicídios dolosos 
em todo o Estado ao longo dos 
anos. Desde 2018, por exem-
plo, quando foram registrados 
1.955 casos, com uma taxa de 
17,23 mortes por 100 mil habi-
tantes, a queda é de 14,9% no 
número total de homicídios.  

Em um recorte mais abran-
gente a queda é ainda mais drás-
tica. Na comparação com 2010, 
por exemplo, a taxa atual de ho-
micídios caiu pela metade. Na 
época, foram registrados 3.276 
homicídios dolosos em todo o 
Estado, com uma taxa de 30,4 
mortes por 100 mil habitantes. 

O recorde anterior tinha 
sido alcançado em 2019, quan-
do foram registrados 1.780 
assassinatos no Paraná, a uma 
taxa de 15,57 mortes por 100 
mil habitantes. Nesta compa-
ração, a queda no número abso-
luto de homicídios foi de 6,5%, 
mesmo com aumento popula-
cional de quase 400 mil mora-
dores no Estado no período. 

“Essa redução na criminali-
dade é resultado de um amplo 
planejamento do Governo do 
Estado e integração entre as po-
lícias Civil e Militar, que traba-
lham juntas a partir da análise 
estatística dos dados, além de 
prisões e operações especiais em 
todo o Estado”, complementou 
o delegado-geral da Polícia Ci-
vil, Silvio Jacob Rockembach.

Menor taxa de homicídios da história
Gabriel Rosa/AEN

Foram 1.663 homicídios dolosos entre janeiro e dezembro
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